
пролетарии Scex стран, соединяйтесь!

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

СРЕДА, 17 М АЯ 1989 ГОДА №  114 (20634) Цена 8  коп.

СЕГОДНЯ 

В НОМЕРЕ:

СУДЬБУ ВЫ БИРАЕМ  

САМИ

«УСКОРЕНИЕ-90»

(2 -я стр.)

ЧЕМ ЖИВЕШ Ь, ПТУ? 

СОРЕВНОВАНИЕ. К А 

КИМ ЕМУ БЫТЬ?

(3-я стр.)

ГАСТРОЛИ

ПО СЛУХАМ  И ДОСТО

ВЕРНО 

(4-я стр.)

ЖИВИ, М А Л О Е  СЕЛ01

ТАК В ЧЕМ ЖЕ ДЕЛО ?
Сегодняшним проблемам сельского хозяйства, как 

они видятся сквозь призму малого села, посвятил свое 
выступление на недавней сессии областного Совета на
родных депутатов первый заместитель председателя аг
ропромышленного комитета |B. Н. Егоров. Публикуем 
текст его выступления с некоторыми с01фащениями.

Кто из нас, проезжая по 
сельским дорогам, не встре
чал «голосующих* :ребяти- 
meu-njKojnbKKMOB̂ , добира
ющихся после учебы домой 
(даже при наличии непло
хого интерната). Не здесь 
ли сокрыт ответ на вопрос 
о причинах бедственного 
положения села.

В последнее время нема
ло , горожан изъявляют же
лание пожить и поработать 
в деревне, при этом боль
шинство из них ищут реше
ние, как сохранить право на 
городскую с коммунальны
ми удобствами квартиру. 
Это что — путь к отступле- 
нию на случай, если оче- 

^  редкой экоперимент на се
ле обернется неудачей, или 
же это несогласие, нежела
ние отдавать себя в рабство 
жилищно-бытовых проблем 
и социально-культурных не
удобств на селе?

Может быть, здесь ответ 
на тот же вопрос. Или же 
он завуалирован в ханже
ском «экономика должна 
быть экономной» и, значит, 
малокомплектные школЫ', 
l6oj|bHHUbij, «неперспектив
ные деревни» — долой, до
лой заботы о бытовом, тор
говом, культурном обслужи
вании и благоустройсТ)Ве. 
Где уж тут быть благоуст
роенной квартире и для ко
го — селян-то скоро на 
пальцах перечесть можно 
будет. А  строителям в рай- 
цент|рах и городах удобней 
работать, А  тут еще и ост
рый дефицит тех товаров 
(промышленных и продо
вольственных), которых в 
избытке на городских при
лавках. Я говорю не о кол
басе и машинах, а о ва
ленках и галошах.

А тут «ще студенты, интел
лигенция (особенно ученые да 
инженеры) каждую осень оби

жаются, м правомерно: на
картошку, капусту, на мор
ковку надо ехать; и вместе с 
тем никак не желают вспом
нить, что уже по нескольку 
лет в их конструкторских бю
ро (на заводах и в институ
тах) лежат заявки от тех же 
совхозов, где эту картошку да 
морковь выращивают, на раз
работку и изготовление при
способлений и машин для 
комплексной механизации воз
делывания, уборки й хране
ния этих растренлятых куль
тур. Видимо, и здесь заложе
на часть ответа на главный 
вопрос; почему наши меры 
на дают желаемых результа
тов? А может быть, правы 
авторы одной из программ 
студенческого «КВН», утверж
дая, что «мы тан долго стира
ли грань между городом и 
деревней, что грань осталась, 
а деревни стерли».

Но це все так уж и без
радостно на селе. В послед- 
иие годы прекратился отток 
рабочих из села, заметно 
окрепла его экономика, боль
ше остается моло*дежи, осо
бенно после службы в ар
мии.

Сегодня в сельскохозяй
ственном про.изво.дстве через 
дифференцированные «ад- 
бавки и поощрительные це
ны на продукцию сверх до
стигнутого за предшеству
ющие годы уровня найден 
такой экономический меха
низм, который вце,рвые за 
многие годы позволил по 
праву, в соответствии с ако- 
«смическими законами оце- 
1кить труд крестьянина. По 
итогам 1988 года на одного 
Среднегодсдого работника, 
занятого в сельскохозяйст
венном производстве нашей 
области, получено более 5 
тыс. рублей прибыли. Труд 
крестьянский обеопеч1ил 18 
тыс. руб. прибыли с каждой 
сотни гектаров сельскохо
зяйственных угодий, или 
по 49 рублей на 100 руб
лей валовой цро|Дукции. И 
это вселяло в .нас надежды 
на большие возможности в 
осуществлении цропраммь!

«Во|зрожде«ие». Появилась 
реальная возможность га
сить долги и уверенно пла- 
ВИроВаТь . П€|РСП€КТИВу. Но...

Как и в прежние времена; 
пришла беда — открывай, 
крестьянин, ворота. Нас 
ждут серьезные экономиче
ские испытания.

Во-первых: на год рань
ше, нежели планиро'валось, 
1преК|ращае,тся действие ме
ханизма дифференцирсван- 
ных надбавок и поощритель
ных цен, что приве.дет к не
дополучению сельским хо
зяйством области порядка 
150 миллионов рублей при- 
бы.ти в год, а это главный 
источник группы целевых 
программ по наращиванию 
Пгродуктов питания на пред
приятиях, в колхозах и сов
хозах агропромышленного 
комплекса. Решения, из ка
ких источников закрывать 
эти потери, пока не найде
но.

Во-вторых: скрытый вче
ра и явный сегодня рост 
цен на участвующую в тех
нологическом обеспечении 
сельского производства про
дукцию промышлеиности и 
(строительной индустрии, 
при планируемо-й структу;р€ 
закупочных цен на продук
цию сельского хозяйсгва, 
приведет к недоберу еще 
нескольких десятков милли
онов рублей прибыли.

Этих факторов вполне 
.достаточно, чтобы сельско- 
|^озяйсгвемное производство 
вновь обрело статус (безна
дежно убыточного и непре
стижное.

Сегодня, чтобы приобре
сти зерноуборочный ком
байн типа «Дон-1500», се
лянин должен продать 15 
вагонов высокосо,ртной пше
ницы ценных и твердых 
сортов. Это сего,дня! А  зав
тра — и цредположить 
сложно! Мы уже получили 
ГОСТы и цены на цродук- 
цию промьццленносги, озна- 
камились, и... «душа стра
даниями человечества уяз
влена стала».

(Окончание на 2гй стр.)

ч \ ,

3 клуба «4.000»
Это представители среднего поколения 

доярок Ломовицкой фермы колхоза «Пер
вое мая». В Первомайском районе их зна
ют как членов клуба «4.000». Тгшие высо
кие надои — результат iHX особой стара
тельности и трудолюбия.

На нервом плане — Нина Илларионов
на Казакова, слева — Светлана Владими
ровна Борило, справа — Любовь Никола
евна (Радаева.

Фото Н. Потапова.

Н Е Ф Т Ь - С В Е Р Х  П Л А Н А
■Промьюловики НГДУ 

«Лугинецкнефть» уверенно 
наращивают темпы добычи 
углеводородного сырья. С 
начала года бригадами ма
стеров А. М. Сочнева и 
А. А. Гриненко добыто до
полнительно к заданию око
ло 5.000 тонн нефти. Этот 
успех — результат друж
ной работы всего коллекти
ва промысла, возглавляемо
го молодым коммунистом 
Д. С. Кашаповым.

■Параллельно с разработ
кой и освоением Лугинецко- 
го, Герасимовокого и Запад- 
но-Останинокоро месторож

дений коллектив НГДУ вы
шел на перспективное Иго- 
льско-Тафвое месторожде
ние, куда ведется строитель
ство нефтепровода и ЛЭП. 
В настоящее время на Нго- 
ле начато обустройство вах- 
Й'Ового поселка. Представи
тели треста «Казахдор- 
строй» ведут отсыпку до
рожного полотна на Каталь- 
гу. Коллектив ССУ Стрежев- 
ского управления буровых 
работ завершил отсыпку 
куста Me 7, где в ближай
шее время начнется монтаж 
буровой.

Ю. РАССОХИН.

А Ю
На прошлой неделе редакция получила 157 писем и 75 

от!^етов на критические выступления газеты и неопублико- 
ванные письма.

-Весна на фермах

тостояшшя...
РЙСКЙЧКЙ

По оп€|ративньш данным 
облагропрома на 15 мал,
суТ'0Ч!ная продуктивность ко
ров в paftOiHax составила в 
килограммах (первая колон
ка), получен плюс или ми
нус к уровню прошлого го
да в надое молока на KCipo- 
ву (вторая):
Верхнекетский 13,2 i-)-0,9
Александровский 13,0 + 1,5
Колпашевский 12,1 -f0,4
Чаинский 11,8 +0,8
Томский 11,8 4-0,1
Кривошеянский 11,0 -i-0,4
Шегарский 10,8 -j-1,1
г. Кедровый 10,5 -f-2,7
Кожевниковский 10,5 -|-0,3
Асиновский 10,1 -4-0,4

- Бакчарскнй 9,9 4-0,4
Зырянский 9,8 -4о,в
Каргасокскнй 9,7-4о ,6
Тегульдетский 9,4 — 0,2
Парабельский 9,3 — 0,8
ПО ОБЛАСТИ: 10,9 4-0,3

На полях области полным 
ходом идет посевная. Но 
похоже, что на фермах еще 
не очень-то торопятся выхо
дить из зимовки. Официаль
но она у нас длится до 1 
июня. Неужели так долго 
еще животноводы будут ра- 

> ботать в коро’вниках?
А  ведь посевы озимой 

ржи, отведенные специально

для пастьбы, уже радуют 
глаз буйной молодой зе
ленью, Да и переселяться 
на летние дойки погода сей
час позволяет.

В совхозе имени Ленина 
Асиновского района только 
на днях начали ремонт лет
них доильных площадок. А 
на прошлую субботу во 
Ерех асиновоких совхозах из 
24 летних доильных площа
док было подготовлено лишь 
8 . Некуда еще переселяться.

За четыре месяца этого 
го,да на 95 молочното1вар- 
ных фермах области прод.ук- 
THEiHcicTb коров снизилась 
ш  сравнению с прошлогод
ними результатами. На них 
сосредоточено ни мало ни 
много, а почти 40 процентов 
дойного стада области, В 
Асинсвоком районе и сей
час много животново'Дче- 
сних коллективов., которые 
работают хуже (прошлогод
него. В совхозе «KoiMMy- 
ннст», например, за четыре 
месяца надои М'олока на ко
рову снизились на 115 ии- 
л,о,граммов. Неужто и летне- 
пастбищный период станет 
для асиновских живогново- 
дсв продолжением отстава
ния?

Острый сигнал под заго
ловкам «Неужели томичам 
■не нужны овощи и фрук
ты?», опубликованный в 
нашей газете 3 мая, вькзвал 
большой поток читательских 
.писем. В недельной почте, 
пожалуй, эти письма— са
мые эмоциональные и рез
кие. Рабочий Томского зФ 
вода резиновой об(у®и Г. Г. 
Митител спрашивает: «Ло-
■чему руководители Красно
ярского края заботятся о 
своих земляках, а у  нас в 
Томской области все по-дру
гому? Есть же конкретные 
виновники сложившейся 
ситуации в облисполкоме, и 
газете необходимо их на
звать поименно. И еще. До 
каких пор корреспонденты, 
особенно центральных, изда
ний, телевидения, будут да
вать заведомо ложную ин- 
форимацию. Приведу пример. 
По Центральному телевиде
нию и радио зимой прозву
чала такая информация, что 
с февраля в томских мага
зинах появятся в продаже 
свежие помидоры и огурцы. 
Огурцы появились, а где же 
помидоры?» Настаивает на 
публикации своего письма 
в ответ на .острый сигнал 
Н. И. Колесникова. «Хоте
лось бы публично услышать

ответ от наших руководи
телей, — пишет она, — по-- 
чему они не смогли при
нять представителя Таш
кентского облагроорома? 
Разве нам не нужны све
жие овощи и фрукты? Или 
наши «слуги народа» не 
знают, какие цены у нас на 
рынке? У  меня маленький 
ребенюк, получаю пособие 
по уходам за ним 50 рублей. 
Могу ли я за эти деньги ку
пить яблоки сейчас на рьш- 
ке?». Об этом же написали 
в редакцию К. Ивашкина, 
Н. М. Кустарев и другие.

Район Отепановки для 
нашей газеты далеко не но
вый адрес социального не
благополучия. Письма от 
жителей этого окраинного 
микрорайона приходят ча
сто. Что волнует наших чи
тателей на этот раз? Около 
десяти писем ,с десятками 
1под(цисей вызваны плохой 
работой бани в пос. Степа- 
новка; то нет горячей воды, 
то просто закрыта под ви
дом ремонта. А  нередко ра
бота бани зависит от того, 
трезв у нас кочегар или 
пьян. Об этом пишут Н. И4 
Панова, Г. Н. Шагайко, 
Маркова, Грузин и многие 
другие. По-прежнему много

жалоб на плохие дорога в 
пос. Степановка, что затру
дняет работу пассажирского 
транспорта.

Как и в дредьвдущие не
дели, читателей беспокоят 
внешняя неухоженность об
ластного центра, запусте
ние парков и скверов. В 
своих письмах томичи при
ветствуют газетную, акцию 
«Бесхозяйственность, бес
культурье — подножка пе
рестройке», просят ее вести 
из номера в номер, а ре
портажи Э. Стойлова и 
Е. Лисицына на эту тему, 
судя по откликам, вызвали 
у читателей большой инте
рес. Надеемся, что читате
ли и сами подскажут новые 
темы для следующих репор
тажей новой рубрики. А  по
ка процитируем вот это 
письмо. «Мне бы хотелось 
через газету, — пишет С. Г. 
Бут, — обратиться к руко
водителям наш'Их райиспол
комов. Неужели они никог
да не ходят пешком по сво
ему району или, проезжая 
на машине, не смотрят по 
сторонам? Иначе бы заме
тили, какие неприглядные 
у нас остановки обществен
ного транспорта, особенно 
такие, как «4-я поликлини

ка», «Телецентр» и другие. 
Стоят там разномастные ки
оски: рядом с киосками
«Союзпечати» — киоски 
по продаже абонементных 
талонов. И в тех, и других 
продают проездные билеты 
и талоны. Неужели мы на
столько богаты, чтобы пла
тить дв,ум киоскерам за од
ну и ту же работу? И на
столько безразличны к вне
шнему облику города и к 
рациональному размещению 
киосков, что лепим их где 
попало и какие попало?»

И все-таки закоичигь об
зор недельной почты хо
чется так называемьши по
ложительными письмами. 
Они есть, и по количесшу 
не уступают критическим. 
Прежде всего это благодар
ности, добрьш советы. По
купатели Петроченко, Ма- 
тошина, Герман, Шабанова 
благодарят коллектив мага
зина «Товары для дома», 
что на проспекте Ленина, за 
хорошую организацию тор
говли. iB. В. Ботина просит 
передать слова признатель
ности руководителям авто- 
|тра!напортно|го предприятия 
№  3. партийной и профсо
юзной организациям за чут
кое и внимательное отноше
ние к ветеранам предприя
тия. С такой же просьбой 
обратилась в редакцию 
С. Н. Шандарова, но в ад
рес коллектива объедине
ния «Облбыттехника». Бе- 
геран войны П. А . Боронин 
от имени ветеранов объеди
нения «Умелец» благодарит 
директора объединения, 
партком, комитет комсомо
ла и совет ветеранов за то, 
что не забывают пенсионе
ров, приглашают на различ
ные мероприятия, дарят к 
праздникам подарки, а тех, 
кто не может прийти, обяза
тельно посетят на дому.

ОТДЕЛ ПИСЕМ.

ЗДРАВСТВУЙ, СТАРЫЙ ТОМ СК!

Приглашаем на субботник
ной город. Каждую субботу 
в 10 ,ут,ра — наниная с ны
нешней — ' добровольных 
П1СМОЩН1ИКОВ будут ждать на

Пр доброй тсмокой тра- туры — Але;мсеевского мо- объекте представители об-
■диции, продолжаются суб- настыря. Принять в них щества охраны памятников
ботвини на восстаиовлееии участие может каждый то- истории и культуры и ма-
памяггника истории и куль- мич, которому дорог род- стерской «Томюкреставра-

ция». Работа найдется каж
дому, кто сочтет своим дол- 
пем помочь в.оарожде1Ни,ю 
CTaiporo Томска.

Для тех, кто придет впер
вые, сообщаем адрес мона
стыря: улица, Крылова, 12 .

Вас будут ждать.

СИБИРЯК-ЗНАЧИТ

САДОВОД, ОГОРОДНИК

Выход есть
с  ка|ртофелем нынче дела обстоят хуже некуда—это̂  

факт беаспоряый. В потоке адсем на больную тему вы
деляются те, в [которых авторы озабочены острой не
хваткой 1цо|садочнсго материала. В частности, пенсионер 
В. И. Попов пишет: «В  «Красном 31на1мени» от 11, апре
ля. под заголовком «Не. повторить ошябо.к» дан ценный 
совет — .отращивать ро.стки, ,но не со̂ всем. поиятио, как 
это делать». К просьбе «раС'Шифрошть совет» присоеди
няются Е. К. Истомина и другие огородиики.

О методах ускоренного размножения картофеля по 
■ггоосьбе редакции рассказывает агроном облагропро1ма 
Лидия Михайловна СПИЦЫНА.

ОТВОДКИ. В ящике с 
торфом раскладывают про
росшие клубни на. расстоя- 
иии 5 см один от другого, 
присыпают слоем торфа 
2 --3  гм. После появления 
побетов высотой 10 см их 
отделяют от клубней и вы- 
г.аживают в парники или 
теплицы для подращивания. 
Можно, при бла1Гоприятных 
условиях, высаживать сразу 
в открытый грунт. Клубни 
же .присыпают — для пов
торного 0!бразован.ия отвод
ков.

РОСТКИ. Кдубии. до по
садки раскладывают на 
стеллажи или в ящики, при 
раЬсеянном свете. В поме
щении должна поддержи
ваться 1влажность воздуха 
80— 85 процентов. После 
образования ростков длиной 
5— 8  см .отделить их от 
клубней, высадить в твпл1И,- 
цы или парники. ПрО|ращи- 
вать клубни и получать ро- ’ 
сткя лучше при температу- 
■ре, близкой к сагреван|Ию 
П0.ЧВЫ (6 — 12 градусов).

РЕЗКА ПОСАДОЧНЫХ 
к л у б н е й . Клубни весом 
60 и более граммов ;разреза- 
ют на 2 — 8  частей, с остав
лением на. каждой однего- 
,двух глазков. Пере.д резкой 
■клубни лучше прорастить 
до образования небольших 
рсстков. Посадку частиц в 
поле следует прожводить 
аоторожно, не доцуская об- 
ламыва.ния ростков, на рас
стоянии 70x20 см, на глу- 
би'ну не более 4— 5 см.

Резку клубней рексмен- , 
дуется проаО'Дить в день по
садки. Псса|Д1ка — только 
в прогретую почву.

ДЕЛЕНИЕ КУСТА. Яро
визированные клубии выса
живают на х.орошо разде
ланном участке, на расстоя

нии 70x35 см. После появ
ления всходов, когда расте
ния достигнут 1 0 — 12 сад, 
приступают 1К делению .ку
ста. От каждого осторожно 
отрывают 1— 3 стебля, с та
ким расчетом, чтобы на 
стебле были свои ■корешки. 
Часть куста остается на 
М̂ есте. Отделанные стебли 
•немедленно (аы|саживаются 
на подготовленном участке. 
По|саД|Ку дроизводить на Д — 
2 см гл,убже гой, 'при кото
рой они бы,ли на маточных 
клубнях, .не до|Пуская, одна
ко, засыпания землей.' Сра
зу надо полить.

[Этот' способ можно coBM,ei- 
щать с резкой яровизиро- 
■в,а|нных клубней.

УКОРЕНЕНИЕ ВЕРХУ
Ш ЕК И ПАЗУШ НЫ Х ПО
БЕГОВ. Предварительно в 
теплицы высаживают .маточ
ные кл.убяи. При достиже
нии растенияМ'И высоты 20 
— 25 см с них срезают вцр- 
хуш,к.и с 3'— 4 листьями, что 
стимул.ирует .рост пазушных 
цо.бегов. Что^бы .ускорить 
1У|Норен,ение верхушки, ее в 
течение 6  часов выдержива
ют в растворе гетероаукся- 
на (50 мл на литр), затем 
вьссаживают на глубину 
междо;узлия 3— 4 см в ящи
ки с влажной питательной 
смесью (площадь П1ита|вия 
10X10 см). После укорене
ния пересажива^ют в грунт 
тенл.иды.

Следует учесть, что не- 
■достаток влаги, в почве, осо
бенно в первью дни после 
.вьцсадки, может привести к 
Г|Ибел.и растений. Нужно по
ливать, не допуская образо
вания почвенной корки. Ры
хление должн.о быть .неглу
боким, так как корневая си
стема близка к поверхности.

ЗНАТЬ И СОБЛЮДАТЬ 
АГРОТЕХНИКУ

Главная причина получе
ния низких урожаев карто
феля сейчас и плохого его 
качества, на мой взгляд, — 
это нарушение агротехники. 
возделывания. Выращиваем 
■картофель как мономульту- 
■ру, хотя известно, что воз
делывать его на одном и 
том же месте можно не бо
лее двух лет. Стремимся 
■увеличить площади посадок 
картофеля, вместо того, что
бы повьииать его урожай
ность за счет внедрения ин
тенсивных технологий. А  
ведь технология получения 
весомых урожаев картофеля 
проста. Она предусматрива
ет: посадку клубней на глу
бину не менее 25 сантимет
ров в рыхлую землю, и 
только здоровых, обладаю
щих достаточным запасом 
питательных веществ для 
формирования и развития 
ростков даже в условиях 
затяжной, холодной сибир
ской весны, внесение под
кормки в период вегетации. 
Картофель, как крахмало
содержащая культура,
очень отзывчив на калий. 
Поля Томского района, где 
8  основном возделывается 
картофель, не отличаются
ровным рельефом, поэтому 
легкораство.римый калий 
выносится из почвы павод
ковыми водами, так что ка
лийные удобрения на карто
фельные плантации вносить 
обязательно, Б качестве под
кормки хорошо применять
и органические удобрения:
птичий помет и печную зо
лу.

'Недавно услышала по 
радио рекламу продукции
ряванского завода «Ряв» 
сельмаш» — картофеле- 
сортирова л 1̂ ных( шм/п лекоов, 
■один производительностью 
сортировки до 15 и другой 
производительностью 25 
тонн картофеля в час. По
думалось, вот то, что нам 
надо. Бедь сколько еще кар
тофеля закладывается на 
■хранение с землей и гни
лью! Дозвонилась в облаг- 
ропром, и там мне ответи
ли, что картофелеводческие 
хозяйства Томского района 
оснащены именно такими 
установками. Непонятно, по
чему же они не используют
ся на полную мощь?

Как-то в апреле мне по
везло —  удалось наконец- 
то купить не на рынке, а в 
овощном магазине 4 кило- 
■грамма картошки. Из  ̂почти 
пяти десятков клубней лишь 
три оказались крупньши и 
семь средней величины, ос
тальные — мелкие. Так вот 
более .половины картофелин 
были поражены фигофюро- 
зом, а мелкие — в подавля
ющем большинства.

Б крупных и средних 
клубнях содержится крах
мал, он не годится для пи
тания грибков, в мел1Ких 
же содержится сахар, кото

рый во влажной среде рас
творяется и становится суб
стратом для распростране
ния фитофторы. Формиро
вание же клубней зависит 
от температурного и водно
го режимов, состояния поч
вы и наличия в ней элемен
тов минерального ,питания: 
«алия, азота, фосфора и 
кальция. Оптимальной для 
клубнеобразования является 
температура почвы от 11 
до 17 градусов тепла, там- 
■пература воздуха для этого, 
должна быть плюс 21 — 
25 градусов. А  та,ких 
дней в короткое сибирское 
лето выдается немного. В 
про1щлом году, например, с 
июня по август их было 
всего 39. А  5 сентября уже 
наступили ■заморозки. Поэто
му рассчитывать исключи
тельно на благоприятную по
году в наших условиях бы
ло бы верхом- наивности, 
следовательно, для форми- 
■рования весомого и здоро
вого урожая надо больше 
уделять внимания другим 
факторам; обработке почвы 
и более полному обеспече
нию растений минеральны
ми веществами.

Также необходимо соблю
дать и агротехнические тре
бования при уборке карто
феля. Пораженную фитофто
рой ботву надо удалять за 
5— 10 дней до уборки клуб
ней на общих посадках и 
за две Недели — на семе
новодческих. 'Уже после 
■копки и сортировки хорошо 
выдерживать клу^и  во вре
менных буртах в течение 10 
— 15 дней, это способству
ет их биологическому до
зреванию и повышению ус
тойчивости к болезням и 
вредителям.

■Множество мелких клуб
ней также свидетельствует 
о том, что картофель возде
лывается на плотных поч
вах с недостаточным запа
сом органических удобре-, 
ний.

Большое вначение имеет 
и качество посадочного ма
териала. По существу ,мы 
размножаем картофель толь
ко вегетативным способом. 
Учеными же доказано, что 
при длительном вегетатив
ном размножении клубнями 
происходит старение и вы
рождение картофеля. Пери
одически картофель необхо- 
Д'Имо омолаживать путем по
сева семенами. Раньше кре
стьяне постоянно так дела
ли. Почему-то есл1И покупа
ешь картофель на рынке, то 
он, как правило, хорсяшего 
качества, крупный, сортов 
«колоашевакий», «идеал», 
к<берлихинген». Но в мага
зине же с осени и до весны 
один только сорт — «приоб
ский», , причем с явными 
признаками вырождения;

С, РЫБАКОВА,
кандидат биологических 

яаук.
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С УДЬБА М. И. Ро
машова — это отра
жение судьбы поко

ления,, становление которо
го пришлось на военное ли
холетье. Сорок третий год. 
Ч|етыр«адцатилет'ний под
росток, старший в семье, 
к тому времени уже по
знавший тяготы безотцов
щины, впрягся в работу, 
чтобы всю жизнь брать на 
себя ношу потяжелее. Раз- 
порабо;ч,ий, бухгалтер, в 24 
года после служ|бы в ар
мии — директо1р конторы 
|«(3агоггзе,рно», иястр,у1Ктор 

Из; :райкома партии по зоне
МТС. Но и тут не суждено 
было надолго задержаться.

— Предлагаем вам в чис
ле тридцатитысячников
асвглавить колхоз «С^трана 
Совэтов»,—сказали ему на' 
бюро райкома партии.

Это по сути бы.ло пер
вым серьезным испытанием. 
Хозяйство — беднейшее. 
Требовалбсь найти то зве
но, ухватившись за которое, 
можно было вытащить всю 
цепь. Им (после долгих раз
думий и советов с партий
цами, колхозниками) стала 
ставка на традиционную 
культуру — лен. Это очень 
доходная, но и хлопотная, 
трудоемкая культ,ура. Уби
рали вручную, иногда часть 
урожая уходила под снег. 
А  в ту осень удалось слас
ти весь урожай льна. Но 
ра|ботали с одержимостью и 
верой в перемены. И они 
наступили. За лен хорошо 
платили. В ютлхозе за дол
гие годы впервые появился 
авободный .счет, появились 
©оаможность авансировать 
не только механизаторов, 
но. и ЖИВОТНОВОДО.В.

А  председателю было 
(употовано HCiBoe .испыта
ние—цре,дложил.и принять в 
состав хозяйства еще два 
беднейших колхоза — 
«.Красный Октябрь» и и.м. 
К. Маркса. Он и после 
о.бъеданения повел свою 
линию: глав|ной денежной
культурой должен быть

...Вспоминается по
следняя отчетноьвыбор- 
ная партийная конферен
ция в Молчановском 
районе. После того, как 
первый секретарь райко
ма партии М. И. Рома
шов, попросив слова, со
общил о намерении уй
ти с поста, в зале воз
никла атмосфера особой 
доверительности. Люди 
выходили к трибуне, теп
ло благодарили секрета
ря, (вспоминали пережи
тое. Л  один из выступав
ших даже сказал, что «в 
любом доме, куда бы ни 
пришел секретарь, он 
будет желанным гос
тем...».

лен. Налаживалась дело и 
по повышению урожайности 
зерновых и кррмовых куль
тур, росла продуктивность 
животных.

С первых дней на пар
тийной,, а потом и. на хо- 
зяйствеиной работе М. И. 
Ромашов просился на уче
бу. И после того, как в те
чение двух лет он успешно 
ротрудился сенфетарем
парткома совхоза «Туягу- 
ссвский», его просьбу удов
летворили; послали .на кур
сы в Омскую партийную 
школу, где все годы jT4e6bi 
он был сецрета,рем партий
ного комитета и которую 
онснчил. с отл;нчием. Затем 
/была высшая! п0)рТ|ИЙна,я шко
ла. А  затем—-снова возвра
щение в район. Работал 
вторым секрета:рем райкома 
партии, когда ему нредло- 
жили;

— Надо возглавить ис
полком райсовета.

— Я хотел привести всю 
,рабо.ту в систему, — сказал 
Михаил Иванович позже.

И установил порядок, 
при котором во всем — 
контроль. Это сейчас еже
недельные совещания ка
жутся нормой, мы даже их 
крипикуем, а тогда собрать

ся ;раз в неделю и отчи
таться за сделанное было в 
диковинку. Однако такая 
практика в последующем 
'была поддержана партий
ными органами. Она оох,ра- 
нилась в районе и сейчас.

Но контроль был важен 
не просто как форма, а как 
средство достижения цели. 
Хоть и был на дворе уже 
конец 60-х годов, а особы
ми ос|Циал.ьными перемена
ми хвастать не приходилось. 
Бездорожье, в энергообес- 
пенении вся надежда на 
электродвижок... Тем не 
менее постепенно переме
ны стали давать о себе 
знать. Подошла госу.дарст- 
веяная ЛЭП, появился ре
транслятор, были построе
ны кирпичный завод, за
вод сухого обезжиренного 
молока, пище КС,мби кат. В 
начале семидесятых нача- 
ло:сь укрепление подрядных 
организаций, набрала тем
пы сельская ПМК, создали 
РСУ. Именно в ту пятилет
ку район получил перехо
дящее Красное знамя Сов
мина РСФСР. А  потом уже 
не .о.тступил от этих рубе
жей. Десятая и одипна.дца- 
тая пятилетки были .отме
чены знаменами и грамота-

Т А К  В ЧЕН ЖЕ Д Е Л О ?
(Окончание.

. Начало на 1-й стр.)
Пояи.мание того, что все 

эти и другие сложности — 
следствие р'азбалансирован- 
нооти экономики, требует 
от нас, руко:вод.и,телей всех 
уровней, самого пристально
го внимания и активного 
участия в решении сельских 
проблем, а село '  взаимно 
поможет .решить многие 
проблемы города. Так уже 
случалось.

Вспомнит*; первая мировая 
и гражданская войны — в 
стране разруха» экономика 
парализована. Единственная 
экономичаекм /реальная сила 
в аграрной, хотя и очень от
сталой, стране — крестьянин.

Индустриализация, станов
ление и развитие науки — ос
новной ,источник, основная 
экономическая база — кре
стьянское хозяйство.

На нашей памяти годы вой
ны и послевоенное восстанов
ление народного хозяйства, 
и здесь главный источник — 
крестьянснов колхозное про
изводство.

И когда сегодня кое-кто 
еще пытается упрекнуть се
лян в .огромных долгах — 
он глубоко неправ. В под
тверждение .нацсм.ню, что 
между .недоотатксм оборот
ных средств на селе и сум- 
М.О.Й невыплаченных долго- 
срочных кредитов часто 
стоит знак раве.нства, и :i- 
рекать крестьянина, что . и 
КОМ.У-ТО должен и что ■ м\- 
незаслуженно выплачинз к ■ i
дифференцирсвавные. над
бавки. — но меньшей мере 
несправедливо.

Более того, урбанизация 
страны потребовала н продол
жает требовать от села многие 
миллионы рабочих рун; поля
ризация в решвнии социаль
но - культурных и жилищно
бытовых проблем села и горо
да, неэквивалентный обмен и 
нарушение социально спра
ведливого распределения .меж
ду городом и деревней, меж
ду промышленностью и сель
ским - хозяйством — все это, 
в конечном счете, привело н 
тому, что в свое время село 
дрогнуло и. нам в весенний 
ледоход, сорвалось и поплыло.

и в этом половодье исчезли и 
.продолжают ((счезать сотни 
сел и деревень.

Ушедшие из села люди, по
полняя рабочий класс города, 
активно участвовали и- участ
вуют в унрепланнн экономи
ческой мощи заводов, фабрик, 
строек.

Село же, испытывая острый 
дефицит в рабочей силе, в 
механизации труда, в строи
тельстве дорог и развитии со
циальной инфраструктуры, не 
поспевало за городом, и мы 
сегодня имеем Vo, что имеем,
— острейшую продовольст
венную проблему, горькое на
следив раскрестьянивания
сельского труженика.

И все-таки, несмотря на 
изложенное, лич.но я не 
.М'Огу принять понятие «вер
нуть .долги селу», которое 
HCiieftKo бази|рует.ся на пози
циях го,лс'го утилитаризма, 

■так ка.к, обладая .реальной 
экономической силой (мо
щью), село активно участво
вало и .помогало стаковле- 
нию и развитию промыш
ленности, науки и оборо.но- 
шособности страны (через 
формирование национально
го дохода).

И сегодня, когда все эти 
отрасли о.брели прочную 
экс1Н0|Миче'С'кую основу, село 
ипр/аве рассчитывать на 
взаимность., на заинтересо- 
ванвое участие в укрепле
нии села не на благотвори
тельной, часто оскорбитель
ной, а на деловой., активной 
о.снове.

Возрождение малого села
— самая благодатная осно
ва для пр.оявления такой со
лидарности.

Тем более что именно 
здесь заложена га,рантня 
стабилизации рыночных цен 
на продукты сельского хо
зяйства. А  эта острая, зло
бодневная проблема касаегг- 
ся и заботит каждого из 
нас. 'И нам ее решать!

Возрождение .малых сел 
цр,е,Д'П олагает .увеличение 
производства и |ре.ал.изаци1и 
1се,л ьс к о X о 3 Ийс тв-енно й п р о -

.ми ЦК, а сам Ромашов, уже 
пе.рвый секретарь райкома, 
был награжден орденами 
Трудового Красного Знаме
ни и Дружбы народов.

— Период застоя, быть 
.может, в ту перу наложил 
олшечаток на работу кад
ров, — вспоминал Михаил 
Иванович,—ио в делах был 
прогресс...

Естестве,НПО, (возник раз
говор о стиле работы рай
кома.

— Беда, наверное, в 
том,,— анализировал М. И. 
Ромашов, — что в опреде
ленных УСЛ01В.ИЯХ партий
ные органы взвалили на се
бя весь груз, не дапользуя, 
(ка.к полагается, привод/ные 
ремии; Советы, комсомол и 
профсоюзы.

По этому поводу вспом- 
(нился случай. (Журналист
ская командировка привела 
в 1Молчано(В1акий район, 
чтобы разобраться после 
известнаго . постановления 
ЦК о руководстве партий
ных органов Советами, как 
п.е|рестра1ива.ются ;райком и 
райисполком. От первого 
секретаря райкома па,ртии 
хотелось узнать о том, как 
на практике осуществляет
ся руково.дство Советами, 
чем объяснить тот факт, 
что Советы ,все еще слабо 
влияют на конкретную ако- 
,но.М1ику. Ответы эти важно 
было получить не тол'ько от 
первого .секретаря М. Н. 
P.oMiamona. ко я от старей
шего нартишюго работника 
Михаила Ивансвича Рома
шова. чей жизненпый путь 
тесно связан с судьбой рай
она.

Разговор наш тогда за
тянулся до полуночи.

— Сделано .немало,—как 
бы итожил мой собссед- 
«иц. — уже. получаем от 
ко>ро.вы 2.900 кил<»грамм.гав 
молока, а хоти.м 11.150. П 
нынешнюю зимов)/{у яоп/ли 
с 20-ю це.1гшерзм1ч ,к<>1)М0- 
вых единиц, (неплохо идет 
уборка урожая. И соц
культбыт выправляется, В

ряде сел удалось остаио- 
.вить отток населения. Мы 
от успехов ,райисиол.ком не 
Отделяем,— заметил первый 
секретарь, ,— но за то, что 
им не сделано, тоже от- 
1ветствен1Н0сти не снимаем.

Поделился секретарь и 
тем, что в районе нашли 
ключ к повышению актив- 
шети депутатов: стало цра- 
вило.м обязательное учас
тие секрета1рей, членов бю- 
.ро в работе сессии. Райком 
стал больше проявлять вни
мания к сельским Советам, 
(Ведется ло|слеДО|пательная 
и настойчивая работа по 
закреплению кадров. Личн.о 
первый секретарь и другие 
ipai6oTiHHK,H взяли за прави
ло проводить собеседова
ния с работниками сельских 
исполкомов.

— Тогда .интересный ,и 
полезный разговор получа- 
еЦеа— рассказывал М. И. 
Ромашов.— Не всякий ведь 
руководитель просто так 
придет в райком и поделит
ся своими мыслями и со- 
.мыениями. Приходят, 1ка,к 
правило, .когда вызывают, 
да и для разговора часто 
,нел.ицеприятн.сш. А  тут 
сецретарь сам проявляет 
интерес, чтобы подсказать, 
за что взяться покрепче, 
где доработать.

А  чуть позже стала сви
детельницей эпизода, |К(ш>- 
рый на тот .момент, каза
лось, опрокиды1вал все ска
занное секрета|рем.

С тосдашшм .щредоедате- 
лем Н. М. Разумовым мы 
отправились «а  «день жи
вотновода» в одно из 
хозяйств.

Еще в кабинете предсе
дателя слышала, 1ка,к Разу
мов и первый секретарь 
райкоима допова.ривались: он 
едет в Колбинку, а Ро/уи- 
'шев— |В Тунтусово. Ню едва 
председательстая машиш 
выбралась па тракт, как 
замаячил впереди секре- 
.TaipclKHft «газик». В конце 
ковцов и он свернул ту- 
.да же — на летнюю дойку 
в Колбинку.

Когда по.дъ€хали «  до
яркам, первый секретарь 
уже беседовал с ними. Раз
говор шел в ООНОВНО.М о 
кормах, о настрое лю
дей. Именно они и должны 
были приостановить спад в 
тгадюях. Правда, секретарь 
долго не задержался, как 
бы уступая место Разум,ову, 
но не прошло и десяти ми
нут, как райкамовений «га
зик» вновь оказался во дво

ре.
Сетфетдрь воопитьюал 

управляющего И. С. Мяси
щева» Но тс»т упорствшалс

— Вы на меня от» всех 
сторон наседаете, а отве
чать мне. Я одного pyKOBio- 
дителя знаю — директора.

По этому ,пп(Воду .прихо
дилось слышать, . что это 
,чисто .'молчановское явле- 
,ние —дублирование. Имел
ся в виду намек .на то,' что 
лично первый секретарь бе- 
.рется порой решать вопро
сы за управляющеш.

Кс.тати говоря, и предсе
датель райиспол1КОма в 
щекотливом положении ока
зался. По сути первый 
приказал...

Но время в конце концов 
подтвердило, что в той си
туации первый был прав. 
Подег.раховка в о-гаетс/гвен- 
«ый момент на ферме тре
бовалась.

Однако, видимо, и его са
мого тревожило то, что 
многое замыкает на себя.

— А  перестроиться не
просто,—1Г0В0|рил он.— Вот 
я провожу штаб и думаю: 
«(Ну, это в последний раз, 
в следующий пусть прово
дит РАНО». Но «в следу
ющий» пока не выходит. 
Поехал вчера в отделение, 
а перед этим послал .пред
седателя РАНО. Не понаде
ялся. Ув.идел сам — и ста
ло спокойнее...

И вот о том, наболев
шем —(Кому за что отве
чать, беседуем уже спустя 
три года.

^  В застойный период 
за все еррашивали, « о  ведь 
за все и отвечали. Теперь 
уже, конечно, так нельзя. 
Вот новая форма управле- 
иия появилась — советы 
трудового коллектива. Вся
чески надо их поддержи
вать...

Во всем видит секретарь 
единый смысл —  поддер
жать инициативу. После об
ластного семинара райком 
о<рга1низо.вал изучение пере
дового опыта. Съездила 
группа молча,невских жи- 
цот1новодов в Мазалово, за
горелась арендным подря
дом. Поддержали местных 
первопроходцев. И теперь 
уже арендные звенья 
О. М. Шенделя, М. В. Ду
динского, А. М, Игнатенко, 
В. С. Янчеико и других 
всем доказали, что за этой 
|прсгрессивной фермой
труда будущее. Райком по
ставил задачу: (каждому
совхозу применить .нововве-

денгие, но прежде нужна 
модель аренды, примени
тельно к местным услови
ям. И зима (Как раз дает 
возможность пррсч1итать все 
основные показатели, пора
ботать с людьми. Нужно 
закрепить вцру в аренду... 
Беспокоится Ромашов,
чтобы не упустили момент.

(..jnepBbift сенсретарь,
ушел с ведущего поста... Но 
оставленного наследства 
ему не придется стыдиться. 
Преодолели высокий рубеж 
по надоям молока. Район 
вышел на 10  тысяч квад
ратных метров по сдаче 
жилья. На прилавках мага
зина — творог, сметана, 
кефир — «пищевкой» се
кретарь заиимался сам. На
брали обороты целевые 
InpoipaiMMbii — «Молоко», 
(«'Жилье», «|Здсровье». Оф- 
мечены перемены и в раз
витии демО|кратнчеоких на
чал — именно здесь оосто- 
ял,ись выбо,ры по много
мандатным oiKmrraM, вошли 
в практику вьЛ ры  руково
дителей на демократичес
кой основе. На базе ;района 
пр0|В€дан областной семинар 
(ПО подбору, .расстановке н 
воспитанию кад/ров. За по
следнее ,В;ремя резко сокра- 
|Щено количество заседа
ний, устранены штабы. За
то широко прижились 'Но
вые формы партийной ра,(^- 
ты — .информационно-,поли
тические .встречи, днскус- 
|'с,иоя,ные собрания, «(круг
лые столы».

—  Для меня было вели
ким счастьем, —  обронил 
М. И. Ромашов,, — вы
рваться из кабинета. Сила 
общения с людьми на ме
стах не знает .конкуренции...

Им, людям, он более все
го ,и благодарен. О «их 
вопоминает с теплотой — 
о первых .колхозных со
ратниках Н. Т. Масленни
кове, И. Р. Гонча,рове, П. Д. 
Де(ма’нове, о тех, с нем (ра
ботал впоследствии, — на- 
чальнике РСУ Н. А. Треть- 
x|KOBie„ 1Директо!ре Чулым'- 
ского леопромхоза П. Я. 
'Федорове, руководителе 
ссвхо.за '«Молчановский» 
Ф. Ф. М.сисееве, работни- 
(ках ацпарата .райкома 
|Партия и многих оекр€,та- 
рях парт.ийных организаций. 
Своему преемнику, моло
дому секретарю М. П. Че- 
макину, он помогает и буду
чи инструктором райкома.

Опыт секретаря не про
падает даром..

Н. ГУБСКАЯ.

'«Ускоренне>90»

I  I
(Дукции на 65— 70 м.нлл1ИО- 
нов рублей в год главным 
о;бразо(.м че.рез сельское по
дворье и небольшие товар
ные фермы с организацией 
производства на аренд;но.'"|.. 
кооперативной и иитегра . 
ционной основе.

Опыт такой оргартизаци.и 
(нарабатывае|тся. В таких ус
ловиях естественно .рас
считывать на (Производство 
экологически чистой про
дукции — что тоже весьма 
■актуально.

Сельское хозяйство в ос
нове своей предпо.лагае,т 
!раоши ре нное .воспроизводст - 
■ВО — тако.ва его биологиче
ская сущность: из одного
семечка можно получить не
сколько кол|Осье,в, от одной 
свиноматки — более двад- 
ца,ти поро'оят за опорос, от 
одной курицы — до 300 
цыплят в год.

Казалось бы, откуда 
.1бьг,т(ь продов.олыс,тве(ннон 
прсблеме? Но она не толь
ко есть, но с кажд/ям годом 
все больше обостряется. Од- 
,на, из причин такого положе
ния — инерция. Инерция 
по.д;ходов и действий по 
принципу: м.ногие беды село 
пережило, авось, переживет 
и еще.

Хочется думать и ве.р.и.ть: 
'на;стояща,я сессия — круп
ный шаг в преодолении 
'.инерции, в О.Т.Н0Ш6НИИ к ма
лым селам,, располагатощим 
большими запасами сельско
хозяйственных угсдий и па
хотных земель, а значит, и 
■С1Г|р,омным запасом потенци
альных возможностей, без 
вовлечения которых в про
изводство мы уже не обой
демся. Здесь наши надеж
ные резервы.

В. ЕГОРОВ, 
первый |3аме(стнтвль 
председателя агропром- 

комитета.

i  %' -1 ,
.. ШШШШж \i I

1 Два дня

г/,

вместо месян;а
Конструкторское бюро «Оптика». Сегодня это целый 

завод. Десятки самых .разлтных приборов, от чисто ла
бораторных до 0колога-кссминес|ВО|Го характера, выпус
каются здесь. ОКБ обслуживает не только Институт ап
тики атмосфеды, но и практически весь Томский науч
ный центр. |П!риборы лазерного зсндирования позволяют 
определять параметры окружающей природной’ среды, 
степень ее загряэненн.ос.ти. Развиты опе1̂ 0(С1каничеокое, 
«ав1ига:ци|Пниое направления'. Томские при^,ры применя
ются в авиации, в морском судовождении.

Главный инженер ОКБ Андрей Иванович Гудзенко го
ворит о необходимости оо,кратить путь идеи от разработ
ки к внедрению до неакольких дней. Ведь сейчас йа это 
уходят месяцы. Что для этого делается? В СКВ решили 
начать перестройку с момента, когда идея поступает к 
.конструкторам. Раньше требуемый чертеж вручную ри- 
со.вали на .коердинатной сетке, затем, опять же вручную, 
«чець (Медленно, продельшали ..множество .других опера
ций. Как же делается сейчас?

Мы в KOHCTpyiKTopcROM отделе. Кулымалов, привычных 
глазу, нет. Две девушки сидят за ЭВМ и дисплеями. 
Оказывается, они и есть .конструкторы. Послушные их 
П|ро(ворньм рукам, на экранах дисплеев возникают при
чудливые чертежи и графики. За.ведующий сектором 
KOHCTpyKTopciKoro отдела А. Н. Левченко объяснил:

— Это автоматнзирован'ное место конструктора. Те
перь мы предельно быстро че,р(тим деталь, так же .быст
ро може.м провести корректи|рр.вку, воли она потребует
ся. Затем автоматически изготавливается искомая плата 
и посылается в .обрабатьввающий центр на станки с чи
словым программным управлением.

Обра(батывающий центр в СКВ во ipioroM определяет 
успех .инженерных )ра.счет.ов. Не случайно, види(МО, все 
парни, которые до службы в армии работали здесь, 
вернулись обратно: техника здесь самая передовая. 
Со1бстве(нно, наж'Дый абрабатышю(щий центр —• станок 
м.ногсфункцио(нальнош нааначекия. Их здесь семь.' Все 
осиащшы целым набором инструментов, которые, Заме
няясь в автоматическом ре/жиме., могут п.оследова.тельно 
производить фрезеровку, оверление, расточку, резьбоиа- 
(рёаку и- м.нрг.ие другие оператда.

Ведущий технолог участка М. А. Афонасов оказал:
— Установим ЭВМ и с ее помощью создадим единый 

диспетчерский пульт управления всеми станками сразу. 
Будет .орга.низовано взаимодействие станка напрямую с 
ЭВМ. Это позволят материализо|Вать идею ученого за 
два-три дня амеото месяца.

Г. ГОРЧАКОВ.
НА СНИМКАХ: конструктор Ольга Кеняк; Михаил 

Афонасов.

«Ж илстрой» 
uiaraejr впереди
По итоговьм показате

лям подразделений
«Томснстроя» за четыре 
месяца года лидером 
стал коллектив' треста 
|«(1)ом1ак(жилстрой». В 
этом году объем строй- 
монтажа по генподряду 
у  треста больше 25 мил
лионов рублей. Третью 
часть этой суммы жил- 
строевцы уже освоили. 
Еще лучше показатель 
по выполнению объемов 
своими силами — из 16 
миллионов освоено боль
ше шести. В этом году 
жилстроевцы планируют 
сдать в областном цент
ре две средние школы, 
строят учебный корпус 
ТПИ, общежитие педин
ститута, жилье и другие 
объекты.

■Активно участвуют 
■(Лроители передового 
треста и в восстановле
нии разрушенного земле
трясением Ленинакана. 
.В минувшем месяце 
,Н1олле.кт.ив строителино- 
'монтажного поезда ос
воил на земле братской 
Армении почти миллион 
рублей.

В. ЛЕБЕДЕВ.

Поликлиника 
для авиаторов

в  городке томских 
а|виатС|ров и Богашеве 
ведет строительство жи
лья и соцкультбыта 
СУ-17 домостроительного 
комбината. В этом году 
коллектив управления 
уже сдал для авиаторов 
два объекта: 60-кварти,р- 
ный дом в панельном ис
полнении и поликлинику 
на 70 посещений в сме
ну. В ней предусмотрены 
терапевтические и стома
тологические кабинеты. 
На отделке этих объек
тов хорошо потрудилась 
^игада Героя Социали
стического Труда М. Б. 
С^щюткиной.

В перспективной про- 
гра(мме строителей СУ-17 
на этот год — начало 
ст1Х)ительства еще одно
го дома для авиаторов.

№. ВАЛЕНТИНОВ.

Совещаются 
медики .

16 и 17 мая в Томске 
состоится пленум В(сеоо- 
юзной проблемной ко- 
.миссии по оикофармако- 
логни научного совета по 
фармакологии и фарма
ции АМ Н СССР. Пленум 
обсудит ситуацию в 
стране, сложившуюся с 
созданием (Новых проти
воопухолевых препаратов. 
В работе пленума при- 
.мут участие крупные 
.ученые - фармакологи, 
химики, онкологи из Мо
сквы, Ленинграда, Киева, 
Алма-Аты, Казани, Об
нинска и других городов 
страны. 'Томок выбран 
местом совещания меди
ков не случайно. Томские 
■ученые успешно прини- 
.мают активное участие 
в создании противоопу
холевых лечебных препа
ратов. Томский НИИ 
фармакологии является 
■научной базой фармако- 
лапической комиссии Ми
нистерства здравоохране
ния СССР,

18 мая в Томске за
вершится начавшийся 
днем раньше в Кемерюве 
семинар «Пути экономи
ческой перестройки пси
хиатрической помощи». 
Этим сем1Инаром отмече- 
,но участие томских и 
кемеровских психиатров 
в экономической пере
стройке, работа функцио
нальных учебных подра
зделений .психиатричес
кой помощи. В семинаре 
примут участие предста
вители Ленинграда и ря
да других городов.

Л. ВАСИЛЬЕВА.

«У  МЕНЯ ЗАЗВОНИЛ ТЕЛЕФ О Н ...»

<сК сожалешно, должен отказать...»
Валентине Ивановне 

добраться до телефона 
было нелегко. Всего не
сколько месяцев |назад 
она стала ходить. А  спу
скаться пришлось со сво
его этажа, по ступень
кам. Каждый шаг — 
боль.
«Приезжайте, посмотри

те, у меня есть факты,, ра
зоблачающие наших на
чальников...».

...Еще а 1963 году семья 
Валентины Ивановны Иса
ковой получила квартиру. 
Осенью установили теле
фон. В 1987 году умер 
отец Валентины Ивановны. 
И она решила поменять 
■квартиру, чтобы жить вме
сте со своей мамой.' Обмен 
паш:ш удачный. И с улицы 
Дзержинского переехали на 
СЛ1ШУ Студенческую. Обме*

ня,ли квартиру, оставив за 
С(обой право на телефон.

— К этому времени у 
нас телефон стал спарен
ный. 'Установили его без 
■моего согласия, — расска
зывает Валентина Иванов
на. — Но 18 мая 1987 года 
я пошла узнать, как будет 
с телефоном. Меня поста
вили на учет. «Женщина, 
— сказали, — вы не беспо
койтесь. Вам все сделают. 
Будет у вас телефон. Пя
тые вы по очереди», И вот 
прошло два года, как мы 
пе,реехали, год, как я бо
лею. Ma;via у меня тоже ин
валид первой группы. Те
лефон очень нужен... Вот 
вам и не беспокойтесь...

«На ваше писыно в об
ком КПСС по вопросу уста
новки квартирного телефо
на управление связи сооб

щает, что ГТС действитель
но не имеет такой воз(мож- 
ности из-за отсутствия ли- 
■нейной и станцис1Н'ной емко
стей. Впереди вас по очере
д и — 23 человека, среди них 
ij^acTHKK войны. Главный 
инжене;р управления Ю, И. 
Барышева. 18.11.1988».

«Управление связи пов- 
тор'на соебщает вам, что 
ГТС не имеет возможности 
устаасвить iBaiM телефО(Н 
из-за отсутствия номеров. 
■Опаренные номера в другой 
дс'м не nepeiHiCiCHTcn. Даже, 
■учитывая ваше плохое со
стояние здоровья, к сожа
лению, ■вы1нуждены вам от
казать, Ю. И. Барьппева. 
22.12.1988».

Потом были еще два от
вета от начальника Томской 
ГТС В. А. Мальцева. И 
каждый раз пояшлялось

новое уточнение, почему 
нельзя установить телефон. 
«Дом 5-а по улице Студен- 
ченской не телефонизиро
ван, телефон в доме уста
новлен по кабелю электро- 
лаадпевого завода».

7 марта этого года пись
мо Мальцеву мадравляет 
депутат городского сехвета 
Ю. П. Похолков. Ответ тот 
же; « У  Исаковой очередь 
на установку двадцатая, до- 
(кументов об инвалидности 
на ГТС она не предъявля
ла. Дом на баланс в ГТС 
не сдан».

— Я ничего добиться не 
могу. Дочь студентка, за
канчивает пятый курс. Ее 
отрывать тоже часто не бу
дешь. А  случится что — и 
позвонить нельзя. Телефоны 
городские в доме есть. И в 
нашем подъезде. Но нужно

с,п|ускаться. Отрезаны от 
всего мира. У  мамы, смот
рите, сколько наград; «За 
доблестный труд в Великой 
Отечественной войне 1941 
— 1945 гг.», «Ветеран
труда», «Медаль материн
ства», она работала в обла
стной психиатрической
больнице, занесена там в 
Книгу почета. Вот еще 
письмо пришло из больни
цы, опять, наверное, чем- 
шибудь награждать будут...

Желефсящ, те;л|ефаны/. 
«Частный случай»,, «мелочи 
(ЖИЗНИ». А  если эти мелочи 
людям жизни стоят? Тогда 
как? «Вынужден отказать в 
жизни?»..

А. КОПТЯЕВА.
Напоминаем телефон, по 

котороя^ можно ;п{>едло- 
ямть тему репортажа: 
1-48№5,

Весна лесоводов

Гарантирует... леспромхоз
Хоть завтра готов на

чать лесопосадки Асла- 
новскнй комплексный 
леспромхоз {«Томлеспро- 
ма». Все завезено на 
бывшее лесное пожари
ще: н семена, и солярка, 
и техника доставлена. 
Лесоводческое задание 
надо ,выполнить без ого
ворок!
На 580 гектарах обязаны 

выролеить нынче посадку 
■и посев леса аслановцы. 
Теперь, когда в их распоря
жение передан местный 
лесхоз, эти весешие опера
ции сталии не .мёнее важны
ми, чем лесозаготовитель
ная страда. Бригаду лесни
ков возглавит за(меститель

директора леспромхоза по 
лесному хозяйству (долж
ность эта на предприятиях 
«■Томлеспрома» стала рас- 
■гвространеииой лишь в ны
нешнем году) В. П. Хара- 
баров.

Госзаказ на посадку и 
посев леса по «Томлеецро- 
му» составляет . 3,8 тьюячи 
гектаров. В весенних рабо
тах будут участвовать все 
леспромхозы объединен'ИЯ. 
в том числе 7 ком(Плекс- 
ных предприятий, образо
вавшихся после слияния 
леспромхозов с лесхозами 
бывшего уп,равления лесного 
хозяйства. Это наибольший 
объем посадок и посева 
лесных культур в «Томлес-

проме» за последние годы. 
По объединению в конце 
апреля издан приказ, пре- 
дусматривающ.ий готовность 
техники и людей, определя
ющий примерные сроки .ра
бот. Посев намечено закон
чить ,к 25 мая, посадку — 
к 5 июня. Часть лесно.го 
материала по договору пре
доставит, Томское ЛТПО.

...Ед|ва в Верхнекетье 
сойдет снег, леопромхозов- 
ские мощные тракторы дви
нутся в.перед. Но уже не 
подминать под себя тайгу, 
а «строить» ее.

Д. ГОЛЬДИН, 
начальник отдела (лес
ного хозяйства объе
динения .«Томлеенром».
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С м ы сл существо
вания учебных заве
дений профессиональ

но - технического образова
ния— в создании г,рам ОШН.ОГД, 
современного рабочего клас
са. Педагогические коллек
тивы десятлетияпуш боро
лись за осуществление это
го заказа общества. В нашей 
области сеть училищ увели
чивалась, количество уча
щихся в них росло от 6  ты
сяч до 18, выпуск молодых 
работах (включая перепод- 

^  готовку) увеличился с 2,5 
^  тысячи до 13. Даже в период 

неблагоприятной демоопрафи- 
ческой ситуации {1980— 1984 
гг.) наши училища, одни 
из немногих за Уралом, 
план приема учащихся вы
полняли!

Однако, осмысливая дея
тельность системы ОПТУ не 
с позиций «вала» («вал » и 
для учебных заведений до.ч- 
гое время. был главным по
казателем эффективности), а 
по реальному вкладу проф
техучилищ в решение проб
лемы подготовки рабочих'Ка
дров для предприятий обла
сти, приходим К парадоксаль
ному, на первый взгляд, вы
воду. С одной стороны, пере
численные выше успехи, с 
другой— такой факт: системой 
профтехобразования удов
летворяется в среднем лишь 
25 процентов потребностей 
народного хозяйства. А  для 
такой отрасли, как строи
тельная, —■ 17 процентов.

Училища области готовят 
молодых рабочих по 1 00 (!) 
профессиям. Большинство из 
них широкого профиля или 
совмещенные, что очень ва
жно для современного про
изводства. Делаются попыт
ки начать подготовку новых 
видов профессий, определя
ющих ускорение научно- 
технического прогресса. В 
то же время по существу 
прекращена подготовка ра
бочих по группе слесарных 
профессий, , хотя потреб
ность их в области состав
ляет более 1 .000  человек. 
Подготовка отделочников со
кратилась с 1976 года по 
1987 год с 212 до 95 че,ло- 
век, трактористов - маши
нистов широкого профиля— 
с, 1.160 до 700 человек. То 
же самое можно сказать о 
подготовке каменщиков, мон
тажников и ряде других, не
обходимых производству 
профессиях.

Профессиональная подго
товка вьшуокяиков оставля
ет желать лучшего: только

треть из них обладает уме
ниями и навыками в соот
ветствии с требованиями 
квалификационных характе
ристик. Остальные являются 
по существу «операционщи- 
ками».

Таким образом, являясь 
основной кузницей рабочих 
кадров, работая лишь с 30- 
процентной отдачей, проф
техучилища стоят государ
ству слишком дорого (основ-

Мы считаем, что положе
ние дел с подготовкой молО'- 
дых рабочих, повышение 
роли училищ и школ в удов- 
летво1рении потребностей 
предприятий и организаций 
области можно изменить ко- 
ренньгм образам, независи
мо от того, переданы лиучи- 
■лища ведомствам, или функ
ционируют в рамках систе
мы народного образования.

для приобретения профес
сии. учащиеся не идут и не 
пойдут. Мы вынуж;деяы 
сначала .«заманивать» мо- 
’лодежь 'Престижностью
приобретаемой професаии, 
а затем выпускать слабо 
'Подготовленных специа-ли- 
стов. Предприятие же, не 
вкладывая средств в вос
производство рабочей силы, 
но испытьшая ее нек'вагку, 
берет рабочих любой квали

«ЗАМАНИТЬ» 
ИЛИ НАУЧИТЬ?

О  том , НУЖНЫ ли  ПРОФТЕХУЧИЛИЩА 
и ЕСТЬ ЛИ АЛЬТЕРНАТИВА

иые средства 45 миллионов 
рублей, ежегодный бюджет 
20  миллионов, дотация от 
базовых предприятий около 
1 миллиона), вьшускают 
ежегодно большую группу 
пoлyoiбyчeннoй молодежи, 
которая, сталкиваясь с про- 
'изводсдвенной оботановкой 
и не имея возможности обе
спечить себе прожиточный 
минимум, вынуждена бро
сать работу, пополнять ар
мию «.летунов».

Так нужна ли обществу 
такая форма подготовки мо
лодежи к жизни, способству
ет ли она решению стоящих 
перед нами задач перестрой
ки?

Нужна ли такая подготов
ка самой молодежи, находит 
ли она поддержку родите
лей, учащихся, желающих 
приобрести рабочую профес
сию?

Ответом на эти вопросы 
прозвучало принятое Скже- 
том Министров СССР по- 
ста'новление о передаче ря
да училищ ведомствам, на
правленное на упрочение 
!вза'Имозавис1ИМ'С!Сти подго
товки кадров и кснкретнсго 
производства.

На ■ наш взгляд, сам факт 
передачи училищ базовым 
предприятиям — не реше
ние проблемы и не гарантия 
успеха (это в истории проф
техобразования уже было). 
Кроме того, из 47 учебных 
заведений предприятиям бу
дет передано только 4. Что 
делать с остальными?

Сегодня училища готовят 
рабочие кадры, ориентиру
ясь на количественные пока
затели планов, «спускае
мых» Министерств'см на
родного образования РСФСР 
((ранее Госпрофобром
РСФСР), на престижность 
той или иной профессии, ма
ло заботясь о потребностях 
базовых предприятий.

Такое положение сложи
лось не случайно. Отноше
ние большинства базовых 
предприятий к училищам но
сит чисто потребительский 
хара'ктер. Предприятие дает 
заказ на подготовку в опре
деленном .количестве и «умы
вает руки». Для того, что
бы выполнить заказ, в учи
лище должны быть созданы 
.условия, и прежде всего ма
стерские, оснащенные совре
менным оборудованием. Сей- 
ч(ас более чем половина про
фессий готовится без учеб
ных мастерских, не говоря 
о том, что в имеющихся 
мастерских установлено 
|С|5с:руд'0ва.н.ие, и мсралвно» и 
физически устаревшее, . не
пригодное для учебного 
процесса, тем более для 
производственной деятельно
сти.

Из 43 учебных заведений 
только 11 расположены в 
типовйх комплексах, в той 
или иной мере удовлетворя
ющих учебным, производст
венным, соцкультбытовым 
трёбоваяиям. В" 32 училища 
области, где нет условий

фикации по принципу: 
«Были бы руки, а работать 
научим сами».

Выход из создавшегося 
положения мы видим такой: 
предп'риятие должно пла
тить за каждого подготов
ленного для него рабочего.

Повышение уровня усло
вий профессиональной под
готовки и связанная с этим 
эффективность работы кол
лективов училищ стали бы 
.реальнее, если бы пред
приятия перевели часть 
прибыли, создаваемой уча
щимися в период работы на 
предприятиях, в фонд по
ощрения инженерно-педаго
гических работников. Пока 
эта пр^ыль остается в 
ра(споря1Жении предприятий.

Это несправедливо, тем 
более что средств на обу
чение одного молодого ра
бочего в нашей стране от
пускается государством 
значительно меньше, чем в 
рдавитых ка|питалистиче- 
ских странах. Между тем 
при условии правильного 
расходования указанных 
средств педагоги училищ 
получили бы возможность 
ди^ереицированной опла
ты труда. Например, по чис
ленности переданных про- 
изводств'у выпускников, по 
их способности выполнять 
работу на уровне взрослого 
специалиста, по их отно
шению к труду. Мастера 
производственного обуче
ния. преподаватели спец

ФАКТ И КОММЕНТАРИЙ

дисциплин могли бы полу
чать премии. Эти премии 
.можно было бы выплачи
вать через год, то есть пос
ле окончательного закреп- 
леиия молодого рабочего. 
Таким образом, в число 
«оплачиваемых» выпуск
ников вошли бы и те, кото
рых .предприятие использу
ет не по специальности.

Переход народного хо
зяйства на принципы хоз
расчета, самоокупаемости и 
самофинансирования неук
лонно приведет, и мы это 
уже почувствовалй, к сокра
щению потребности пред
приятий в рабочих кадрах. 
В последние годы прием в 
профтехучилища стабили
зировался на уровне 6,5 
тькячи человек. Это 30 — 
40 процентов десятиклас
сников. Резерв, на наш 
.взгляд, есть только в уве
личении .количества дееяти- 
клаосников, получающих 
профессию либо в школе, 
либо в СПТУ. Но это не ме
няет картины.. Следователь
но, 6,5 тькячи — это пре
дел в подготовке рабочих 
кадров системой народного 
образования.

Интересы предприятий и 
учебных заведений, готовя
щих кадры для различных 
отраслей народного хозяй
ства, совпадают: нужен
трезвый анализ истинных 
потребностей в рабо.тах 
кадрах, позволяющий уста
новить приоритеты в подго- 
пювке тех или иных про
фессий.

Для решения этой про- 
б-чсмы необходима инициа
тива руководителей яред- 
приятий, отдела по труду 
облисполкома и, конечно, 
управления народного обра
зования. Сегодня нельзя 
рассчитьюать, чгэ кто-то 
волевым решение.м напра
вит в ОПТУ молодеН{и. Со
держание, формы и методы 
(существующей, профориен- 
п'ационной работы, прово
димой школой и ОПТУ, 
уже не гарантируют опти
мального выбора профес
сии. Школы и даже учили
ща не имеют профессио- 
грамм, не знают специфики 
'нонкретного производства, 
достоинств и недостатков, 
условий труда, досуга и 
быта.

Сегодня уже абсолютно 
ясно, что профориентаци
онная работа должна вес
тись на научной основе. 
Управление народного обра
зования, невзирая на ми-

соревнования
Президиум Томского, научного центра АМН СССР за 

высокие показатели в соревновании наградил коллектив 
Института психического здоровья переходящим Красным 
знаменем. Награду вручали на профсоюзной конферен
ции, видимо, .специально приуроченной к торжественно
му событию, а может, наоборот: награждение приберегли 
к конференции. Но дело не в втом. Конференция, в об
щем, ничем /особым не отличалась. Во всяком случае, 
современных страстей перестроечного периода не наблю
далось. Ни отдельных (эмоциональных выпадов против 
административно-бюрократической системы, ни тем бо
лее бурных групповых дебатов. Все шло в рамках при
вычных традиций. Тем не Д1енее за внешним стереоти
пом скрывались (моменты, заслуживающие внимания.

— В проект нового кол
ле кти ен о го  договора,— ска
зала в своем докладе пред
седатель 'профкома 1ИНСТИ- 
туга Э. Н. Малкевич,—■ не 
включены вопросы, каса- 
.кмциеся соцсореановаиия. 
Мы решили... отказаться от 
соревнования.

Вот такой неожиданный 
.поворот. Он был бы более 
П101нят.нь1М, если бы коллек
тив завалил планы, не вы
полнил обязательства. Но 
лиде.р? Что заставило его 
пойти на такой шаг? Выпад 
против незыблемых посту
латов, или... Впрочем, не 
будем спешить с выводами.

Комиссия по подведешдо 
ИТОГОВ 0'бъ€,динбН|Н0го ироф- 
кома ТНЦ учитывает все 
|По.казатели, оговоренные 
.поЛ'0же|Ние.м: количество за
щищенных диссертаций, 
опубликованных, статей и 
и1зда|нных м.о.яогра<^й,
участие во Всесоюзной и 
|М1еждунароДных 1кояфере1н- 
циях и симпозиумах, внед
рение рацпредложений,
оригинальные методы ле
чебного процесса и т. д. Но 
в оценке деятельности на- 
,учных коллективов для 
«р|итерия ccHOBHbiMiHi явля- 
.КУ11СЯ фундаменадльные
наследования и внедрение 
новых идей в практику.

Профилактика — вот что 
может оздоровить общест
во, считают ученые Том
ского ииститута психи
ческого здоровья и весь
ма акт.ишо в этом 
плане работают. В течение 
,двух лет действуют науч
ные экспедиции на севере 
области, причем специалис
ты не только ведут там на
блюдения, но и оказывают 
.практическую | помощь, со- 
здгши новые йетод'ики опре
деления состояния (психи
ческого здоровья людей, 
работающих в акстремаль- 
ных условиях вахты.

— Коллектив института 
хорошо трудится,— говорит, 
вручая переходящее Крас-

* Ное знамя, председатель 
президиума ТНЦ АМ Н 
СССР а;кадемик АМ Н 
СССР Р. С. Карпов.— Он

обладает солидным науч
ным потенциалам. Доказа
тельство тому ■— активный 
выход на решение .реги
ональных задач, оказание 
помо.щи практическому
здравоохранению не только 
Западной Сибири, но и 
Дальнему Востоку. Инсти
тут завоевал право назы
ваться головной научной 
С'рганизацией по решению 
проблем психического здо- 
рсшья в этих регионах. Но 
не делает ли ошибку проф- 
КС.М, отказываясь от сорев
нования?

В самО'М деле, что заста
вило коллектив пойти на 
такой шаг?

— Формализм, — ответи
ла Э. Н. Малкевич и уточ
нила: — эта форма работы се
бя изЖ'Ила, не помо.гает, 
скорее тормозит. Каждый 
раз при подведении итогов 
коллектив лихорадит, в оп
ределенном смысле люди 
испытывают стрессовую си
туацию. Возникают разного 
.рода недоразумения, кон
фликты...

Доводы, от которых не 
0|Тмахнешься. .Несовер
шенство этой системы об
щеизвестно. Пока никому 
не удалось изобрести 
{идеальный измеритель
творчества, и вряд ли это 
В|0.0ОЩ€ возможно. Отсут
ствие точных критериев, 
оценивающ(их вклад .каждо
го, хотя бы в силу про- 
ф.еос.ис:наЛ|ЬН|0й специфики, 
ведет 'К нарушению осн.ов- 
ного принципа социалистн- 
ческого соревнования — 
нравственного. И неверие в 
справедливость производи
тельности не способствует.

.К такому решению проф
ком пришел не вдруг — 
шсров и соМ'Нений было не
мало. Тем более что руко
водство президиума встре
тило его без особого энту
зиазма. однако возможность 
выбора оставило. В .новый 
проект .коллективного дого
вора члены профкома во
просы по соцсоревнованию 
не включили, но последнее 
слово оставиЛ'И за конфе

ренцией. Делегаты идею 
поддержали.

Решение смелое. Но вот 
что тревожит. Пытаясь из
бавиться от формал.изма, 
разъедающего .все живое, 
не впадает ли коллектив в 
иную крайность? Ведь без 
здоровой конку|ренции нет 
или почти нет движения 
(Нцеред  ̂ Может, поспеш.ил.и 
с отреч€.нием? Не лучше л.и 
было сначала создать мо
дель нового механизма, а 
уж П0ТС.М замахиваться на 
старый.

Прошло крюмя. И я ре
шила узнать, не изменилось 
ли решение ученых. Вдруг 
в институте все вернулось 
на круги своя?

— Нет,— оказал замести
тель директора по научной 
работе доктор медицивских 
наук Б. С. Положий,— наше 
решение осталось в силе. 
Мы окончательно убедились 
в правильности своего вы
бора.

И Борис Сергеевич подтвер
дил свои выводы следующи
ми доводами. Современные 
условия, считает он, требу
ют .совершенно иного под
хода и к делу, . и к людям. 
Коллектив переходит на 
хоз.ра1счет. Жизнь заставля
ет думать не только о 
приоритете науки, но и о 
деньгах, .которые в .конеч
но,м .итоге основательно 
влияют на те же приорите
ты. Институт заключил 
шесть договоров с крупны
ми предприятиям.и области, 
такими, например, .как 
Hei^exHM, «Сибкабель», и 
другими. Организации со- 
Л'идные. Но зря деньги они 
платить не будут. Научный 
поиск их по.ка не волнует. 
Им нужны .концретные ре
зультаты в оказании меди
цинской ПОМО.ЩИ СОТРУДН.И- 
кам. Ученые же должны 
совместить и то, и другое. 
Поэтсму к работе подклю
чены специал1исты разных 
профессий: терапевты-прак-
тикц, .психиатры, порхоло- 
ги, биологи, иммунологи и 
т. д. Ка.к объединить их ин
тересы? Им больше нужен 
дух сс1глас|0ванност,и, чем 
соперничества. И он, этот 
дух, уже появился, ибо по
явились взаимовыручка и 
заинтересова.вкость в эф
фективной ,работе каждого. 
Коктлектив стал дружнее. 
Люди работают стабильно, с 
и,нициати.вой. А  это уже не
ма до. И все-таки не будем 
спешить с выводами. По
дождем К0|нца года. Время 
пс1кажет, ошибочный вши 
верный путь избрал кол
лектив.

Л. МЕРЦАЛОВА.

Ш-

Г#

зерность штатов, выделило 
из числа методистов инсти
тута ур.овер|шенст1ЮйаИ|НЯ 
.учителей трех человек и 
вменило им в обя.затю.сти 
разработку методик и орга- 
Иизащию профориентацион
ной работы. /1умается, что и 
предприятия, заинтересо
ванные в получении моло
дых рабочих, могли бы при
нять посильное участие в 
увеличении этой группы. 
Ьоз,да(нии консультационных 
пунктов, оснащенных ЭВМ. 
Отдел по труду облисполко
ма должен ускорить про
цесс создания областного 
профцентра.

Ожидаемое сокращение 
п.о.трабн.сст.и производств, в 
раЛзчих массовых профес
сий приведет к расширению 
перечней профессий более 
сложных, самых современ
ных и откроет возмож
ность получения их в суще
ствующих училищах. В ре
зультате усугубится суще
ствующая уже сегодня про
блема многопрофильности 
училищ. Так, училища, гото
вящие трактористов-маши- 
нистов, начинают готовить 
портных, поваров, продав
цов, строителей. При таком 
.разнообразии профессий 
нельзя скомплектовать ра
ботоспособный педагогиче

ский коллектив (нагрузка 
невелика^ и, есггественно, 
невел.ика и зарплата). Кро
ме того, затраты на созда
ние базы производственно
го обу.чения, с одной сторо
ны, о.гроМ|НЫ, а с другой 
нецелесообразны.' Единствен
ное опасение — в специа
лизации училищ и в межве
домственной кооперации в 
подготовке рабочих по от
дельным профессиям. Наши 
попытки в этой области 
развития профессиональной 
подготовки пока не находят 
отклика у базовых пред- 
•приятий.

Думается, необходимо 
(осгадание 'межведомственно
го совета (областного) на 
самом высоком уровне, спо
собного без лшпних согла
сований определить полити
ку подготовки рабочих кад
ров в области.

Если у читателей газеты 
возникиут свои соображе
ния по затронутым вопро
сам, уп,равление народного 
образования их с благодар
ностью примет.

,Б. ПОПКО,
заместитель ^яальника
областного управления
народного образования.

ИРИНА МИиЙЛОВНА 
ИЗ УГРОЗЫСКА

Разные чувства вызыва
ют оступившиеся подросши, 
но, пожалуй, чаще всего их 
обви.няют. ■у Ирины Михай
ловны ПО.П.ОВ.ОЙ такие ребя
та вызьшают чувство сопере
живания. И то, что выбрала 
о:на себе нелегкий путь — 
службу в уголовном розы
ске, — закономерно.

До 1985 года работала в 
областном управлении проф
техобразования,, где ей 
вплотную пришлось зани- 
.маться цроблемамя воспита- 
иия подростков. Особенно 
волновали те, КО'Ш называ
ют «трудными». Искреннее 
желание помочь рентам, 
не дать случиться новой .бе
де было оценено. И вот по 
направлению коллектива 
сна пришла в милицию. 
Три с небольшим года — 
срок невелик, но и за это 
время смогла зарекомендо
вать себя специалистом в 
деле профила,ктики праао- 
•нарушений рреди несовер- 
шен1нолет,иих.

Ирину Михайловну часто 
мощно встретить в школах, 
техникумах, училищах, в 
трудовых коллективах. Тес
ное взаимодейсшие с обла
стным отделом народного 
образования, .умение д(збить- 
ся .взаимопонимания с сами
ми ребятами, сделать свои
ми помощниками родителей, 
которые почтя ,расписал1ись 
в педагогической беопомощ- 
нссти... Из этого и.'склады
вается успех.

С. БРАГИН, 
оперуполвомоч е н н ы й

уголовного розыска 
УВД.

Ф'то А. Захарова,

У н и в е р с и т е т
п р и г л а ш а е т

Университет марксизма-ленинизма Томского обкома 
КПСС готовит пропагандистские кадры, повышает идей
но-теоретический уровень партийных, советских, проф
союзных, комсомольских работников, хозяйственных ру
ководителей, широкого актива коммунистов и беспар
тийных.

Если вы стремитесь серьезно заняться проблемами 
марксистско-ленинской теории, изучать происходящие в 
стране и в мире социальные и политические процессы, 
расширить свои знания в области экономики, истории, 
права, культуры, социальной психология, учиться совре
менным д1етодам политического руководства, культуре 
пропагандистской работы,

ПОСТУПАИТР В УНИВЕРСИТЕТ
МАРКСИЗМА 1- ЛЕНИНИЗМА.

НА ВЕЧЕРНЕМ ФАКУЛЬТЕТЕ
(Дом п]0Л'Итпр|01свеще:ння обшма КПСС)

.прием ведется на отделения: ч
Пропагандистского мастерства — одногодичяое, по 

подготовке методистов, .консультантов для системы по
литической учебы.

Прииимаются проиагаидИ|СТы со стажем не менее трех 
лет, П|рвдс€дател.и и члены методических советов.

Теории и истории социализма — для преподавателей 
общественных наук, пропагандистов системы политичес
кой учебы, лекторов.

Экономическое — для П|ропаганд:истов системы аконо- 
мического образования.

Нравственного и эстетического воспитания — для
прспага.ндистов, лекторов, политинформаторов, организа- 
то'рсв идейнр-воспитательной .работы.

Внешней политики СССР и международных отноше
ний — для пропагандистов, лекторов, политинформато
ров по внешивтю1литическим пррблемам.

Хозяйственных руководителей — одногодичное, для 
руководителей пре.дприятий, организаций, специалистов 
|На‘ро|Днсго хозяйства и ,резерва руководящих кадров,

НА ЗАОЧНОМ ФАКУЛЬТЕТЕ

Повышения пропагандистского мастерства — для
'ПС1ДЮГ0ВКИ пропага(ндисТ|Ов системы nonHTHiHeicKOii учебы.

Экономическое — для пропагандистов системы эконо
мического образования.

Идеологической работы — для работников горкомов, 
райкомов партии, комсомола, заместителей секретарей 
партийных организаций по идеологическим вопросам.

Средств массовой информации и пропаганды — для 
работников районной, многотираадной печати, редакто
ров стенных газет, радиоорганизаторов.

Желающие .поступить в университет марисизма-лени- 
нкэма обращаются в партийную организацию по месту 
работы .и по ее рекомендации принимаются комиюсиями 
райкома и горкома КПСС. .При выборе отделения учиты- 
.ваются потре1бность партийной организации в политичес- 
.ки подготовленных кадрах, общеобразовательный уровень, 
:П|рофессИ|Снальная, обществе|Нная .работа поступающего 
учиться, его интересы. На каждого слушателя комиссии 
представляются личный листок и две фотографии 
3X4 см.

Учебный год начинается, 3 октября, заканчивается 
I июня. .

Занятия проводятся на вечернем факультете один .раз 
в неделю, с 18.10 до 2 1 .00  часа, на заочном— сессионно, 
'ПО две сессии в год.

Учебный процесс включает в себя лекции, . семина
ры, практикумы, конференции, дискуссии, деловые иг
ры, встречи с иитерешЫ'Ми людьми, вьтолнение и защи
ту рефератов, диплО'Мных работ.

Срок обучения —  2 года.
ВыЩускнику университета марксизма-ленинизма выда

ется диплом усггаповленмого образца. Сведения об око.н- 
чании университета вносятся в карточку персонального 
учета коммуниста и .комср.мольца.

За всеми оправками обращаться в идеологические от
делы райкомов, горкомов партии, университет марксиз
ма-ленинизма.

Адрес университета; г. То.мск, ул. К. Марнса, 14, Дом 
политического оросвеще1ния.

Телефоны: ректора — 2-20-12, учебной части —
2-54-17.

КОНКУРС
Педагогический коллектив Светленской средней школы 

Томского района
ОБЪЯВЛЯЕТ ,КОНКУРС

на должность директора школы. ,
Требования к кандидатам; высшее педагогическое об

разование, твО:рчеокое отношение к труду, умение рабо
тать с большим педагогическим и ученическим коллен- 
тива.М‘И, опыт руководящей работы в школе или в орга
нах народного о,бразования.

Выборы будут проходить на конкурсной основе. Каж
дый кандидат защищает перед .педагогаческим и учени
ческим коллективами и родительской общественностью 
программу своей деятельности.

Светленокая средняя школа работает с 1982 года. Сей
час в ней обучается 1.600 1учащихся. Педагогический 
колле1СТ.ив — 70 человек. Работает в режиме пятиднев
ной недели.

Заявл.е|Н'Ия .пссылать до адресу: Томская Область, Том
ский район, пос. Светлый. Школа. .Конкурсная комиссия.

Срок подачи заявлений — до 10 июня 1989 года.

В ЭПИСТОЛЯРНОМ ЖАНРЕ

,1 Поручено вузам
«Суть нашего (жильцов 

.домов 97-а и 97 -б по ул. 
Советской) обращения в 'Ро- 
дакцию 1в сл€.дующвм,.
Часть нашего двора была 
отдана под строительство
10 -этан:ного дома для вузов- 
застройщиков. Но нас убе
дили, что наши дома будут 
снесены и мы получим бла
гоустроенные квартиры. 
Все надворные постройки, 
таким образом, были снесе
ны. Однако !вско.ре пришло 
сообщение, которым нас 
уведомляли, что дома не 
пспадают под снос и Ки
ровскому рай.исП|ОЛ.кому 
предложено решить вопрос 
с ремонтом и подкл.юченн- 
ем к центральисму отопле- 
.нию, проведением горячей 
воды и слива. Все это пред
писывалось сделать к декаб
рю 1988 гсда. Однако срок 
миновал, а воз и ныне там. 
Объективности ради надо 
сказать, что теплотрассу к

дому провели и сараи нам 
построили. Но дальше дело 
не двигается. Вузы тянут 
в,ремя до окончания строи
тельства.

А  мы остаемся, как гово
рится, .при СВ.0ИХ интересах 
и с кипой официальных бу
маг.

А. ГОНЧАРОВ.
Н. САВИНКОВА.

(Всего 14 подписей)».
Вот эти документы.
14,07.87 Решение Том

ского горишол.кома №588р: 
«...На период строительства 
обеспечить нормальные .ус
ловия для проживания в 
жилых домах по ул. Совет
ской, 97-а, 97-6, 99, в том 
числе функцио,ни|рование и 
зисп/луатацию их инженер
ных иод’иещений».

2Q.08.88. РаШ'Оряжеше 
Ки'ро(вского райиспол1кома;

«Решить вопрос с на
правлением строительных 
бригад в составе не менее

четырех человек от каждого 
вуза для выполнения работ 
с 21 октября до 1 ноября 
1988 г.».

29.08.88. Распоряжение
горисполкома !№ 227:

«Учитывая, что со строи
тельством дома №  99 по 
ул. Советской надворные 
'постройки дома №  97 сне
сены, считать необходимым 
подключить дом № 97 к 
линии центрального тепло
снабжения и канализации».

16.12.88. |«■И:cnoлнoм 
горсо'вета сообщает, что с 
ру,кав.одством вузов (тт. Пу- 
стьшский, Бабанский, Пе-. 
ров). уттравления «Опец- 
строй-2» (т. Мельников) 30 
.ноября 1988 г. проведено 
совещание о заве]ршении 
всех работ по благоустрой- 
ств:у территории жилых до
мов по ул. Советской, 97-а, 
97-6, монтажу систем ото
пления и канал'изации. При
няты заверения руководства

ТГУ, ТИАСУРа. управления 
«Спецстрой-2» об окончании 
,pai(toT в декабре 1988 г.».

В редакцию газеты 
«Красное знамя»: «После
нашего к вам письма про
изошел небольшой сдвиг. В 
течение трех недель завезли 
неМ'НОго труб, через недел'Ю 
— 5— 7 батарей, а на тре
тьей неделе пришли два 
слесаря. Проработали они 
уже несколько дней, но в 
ОД.ИОМ доме. Если таким.и 
темпа'ми будет идти дело, то 
отопление будет сделано 
к осеннему отопительному 
сезону, а о сливе и горячей 
воде писать не приходится.

А. ГОНЧАРОВ, 
М. СУТУРОИ и др.».

Когда один из нас побы
вал на объекте, работал все
го один рабочий — В. Н. 
Дукин. Однако прормпор 
(ТГУ А. Г, Перов, коода ему 
задали вопрос о темпах ре
монта, выразил удивление:

чего, мол, редакция хочет, 
.ведь Л.ЮДИ направлены? 
Свое возмущение,, позвонив 
в .редакцию, высказал и от
ветственный за строитель
ство от ТИАСУРа И. М. 
Брестовицкий. Его мнение: 
райисполком выдвигает не- 
.обоановайные требоваияя, 
икститут, несмотря на труд
ности, меры принимает, а 
что .касается жильцов, то .их 
истинная цель — получение 
благоустроенных квартир/ 
Среди тех, кто должен 
иметь отношеиие к ремонту, 
не упомянут’ еще один уча
стник — городское произ
водственное объединение 
жилищно-коммуналынОго хо
зяйства. Однако и его пи
сьменный ответ имеется: 
«Работы по устройству ка
нализации и в.нутрвИ1ней си- 
сте.мы отопления .планирует
ся закончить в I квартале 
1989 года. Согласно реше
нию исполкома, работы ве
дутся силами межвузов
ского РСУ..». Как говорит
ся. ни прибавить, ни уба
вить.

А. СТАРОБИНЕЦ,
Н, БЫСТРОВА.
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ГАСТРОЛИ И Р Ц О С Т И , ОГОРЧЕНИЯ
Афиша ныне выступаю- 

щеио у нас Челябинското те
атра оперы и балета имени 
М. И, Глинки П!РОИЗВС|ЦИТ 
весьма пестрое и противоре
чивое впечатление. Это и 
единстве,инее 1пред|ста1вление 
«Ивана Сусанина», имя соз
дателя которого носит Че
лябинский оперный театр, и 
поеобладаюшая' в гастроль
ном репертуаре театра опе
ретта «М|арица> Кальмана, 
и не звучавшая в ТогМеке на 
памяти нынешних поколе
ний «Свад,ьба Фигаро» Мо
царта <опять-та-ки единст
венный раз предлагаемая 
гастролерами томичам). и 
|Две «Веселых вдовы» Лега
ра.

Общие выводы о возмож
ностях оперной труппы, о 
культуре и мастерстве пев- 
Ц|Св-а|Ктеров делать рано —■ 
гастро.ти еше идут полным 
ходом, но некоторые наблю
дения высказать можно, по
скольку уже прозвучали 
«Иван Сусанин» Глинки, 
«Богема» Пуччини. «Риго
летто» Верди и «Иоланта» 
Чайковского,

В ' общем музыка льнем
решении спектакли удались 
дирижеру В. ^^юнcтep,y, осо
бенно «Риголетто» и «И о
ланта». Слабее других вы
глядел «Иван Стсанин», где 
д;ава|Ди себя знать и несба
лансированность звучания 
ОТРУНЧОЙ и ДУХОВОЙ групп, и 
обидные погрешности в той 
и другой. В этом спектакле, 
да и в других, в том числе 
и в удачно прп.звучавшей 
лИплянте». с.лелует. на мой 
взгляд, обратить внимание 
на шлифовку ансамблевых 
сцен с пйвцамн-солистами. 
Ятжая удача дирижера — 
«Риголетто». Спектакль про
шел на едином дыхании, на 
одном «нерве». Чувствуется 
увлеченность дирижера и 
умение подчинить своему 
замыслу исполнителей, В то 
же время совершенно непо
нятны во.льност1И, которые 
он позволил себе в «Иолан
те»: исчезла интрозукиия.

В режиссерском отноше
нии наиболее прив.лекателъ 
ны спектакли, поставленные 
Г. Миллером, «Иоланта» и 
.особенно «Риголетто». В 
«Риголетто» его замысел 
/уди1в,нтельно гар.моннрует ,с 
прочтением оперы дириже-

рсм В. Мюнстером: та же
1сл)ремит€льно|сть, !шрьгаи- 
(ордсть,, целеустремленноспь, 
пс|ДПинеяность всего теме 
«проклятия». Но режиссера, 
как мне кажется, следует 
предостеречь от внешней 
ил.люстра.тивности. '(Совер
шенно излишней представ- 
ляеггся пантсмима Риголетто 
на фоне вступления к oinepe. 
А  вот финальный дуэт Ри
голетто и Джильды — от
личная нахо.дка режиссера 
и дирижера, |раскрывп1их 
1гра|Зиционну|Ю Купюр|у1:
предсмертный разговор от
ца и дочери возникает в соз
нании и воображении Риго
летто и тем самым ppeoflo- 
левается .нелепо;сть ситуа
ции, когда убитая Джильда 
нач|Инает петь. Правда, 
Г. Миллер не избежал соб- 
ля:’’на «оживляжа» в сцене 
Маддалены и Герцога, уси
ленно рассматривающего оп
ределенные части тела Мад- 
да.тены. К сожалению, 
стремление к «оживляжу» в 
еще большей степени замет
но у режиссера А. Степа- 
нюка в «Бс;геме». .Так, на
пример, в начале 3-го дей
ствия вн,имаме зрительного 
зала было переключено на 
артистку xcioa, изображав
шую. вероятно, ночную де- 
рипу. Зачем? Для чего? 
Тем более музыка Пуччини 
здесь говорит совсем о дру
гом — о нелегком душев
ном состоянии г.лявных геро
ев, о их страдании.

Из пев.иц-солисток сопра- 
НО.ВОЙ группы обратим вни
мание на Н. Ворробьеву 
(Ио.панта) и заслуженную 
а,вт1ютку РСФСР Г. Зайце- 
т  (А.нтонида, Джильда.). У 
Н, Воробьевой сильный, 
красивый голос, отличное 
понимание своей сцениче
ской задачи. Правда, ино
гда чуть-'чу.ть ощутима рез- 
коватость подачи отдельных 
фраз. Г. Зайцева трактует 
своих героинь в трап;Ицио1Н- 
ной для ЛИРИК10-колоратур
ных пврип манере, н,рич€М 
эту традиционность не сле
дует понимать как уп1ве.к, а 
как свидетельство хорошего 
профессионализма.

В «Богеме» были заняты 
Л. Шендирова (Мимя) и 
С. Вульф (Мюзетта).
Л. Шенпирава решает образ 
в одном ключе — это неж
но-печальная лирика, что со

гласуется с музыкой Пуч
чини. В то же время даже в 
пределах этой одноплаяово- 
сти, думаю, можно было .из
бежать 0!Дн.0|К|расочнссти, 
что, к сожалению, наблада- 
ется у артистки. С. Вульф, 
увы, разочаровала своим 
исполнением Мюзетты. Соз
давалось впечатление, что 
партия ей вокально трудна, 
спета с напряжением, а от
сюда и отсутствие блеска, 
несбходимо1го для нее.

Трудно пока сделать ка
кое-либо заключение о мец- 
цо-сопрановой группе, по- 
акольку довелось случпать в 
ведущем репертуаре лишь 
О. Вакареву (Ваня, Мадда- 
лена). Партия Банн (при 
удачном .внешнем рисунке 
роли, что отметила Э. Сул
танова в рецензии на «Ива
на Сусанина») требует бо
лее фундаментального голо
са. А  вот в Маддалене, не
смотря на всю кратность 
партии, . артистке больше 
удалось, как говорится, 
«найти себя».

О тшррах. Не могу раз
делить вссторженных слов 
Э. Султа1новой о «сибемо- 
лях» и «д о » у В. Абакумо
ва (Собинин), теаМ более что 
в пении его были .и интона
ционные пО|Грешности, и од- 
нсплановость — пристра
стие к форте. А  использо
вание традиционных ррие- 
.мсв из амплуа «добра мо
лодца» само .по себе не га- 
■ра|нт.ирует создание сйрааа 
Собиянна — актив«о.го уча
стника драмы. Те же недо
статки в.ижу и у другого 
драматического тенора — 
В. Коростина (Водемон).

Приятное впечатление ос
тавил В. Пролат (Рудольф, 
Герцог). У  начинающего ар
тиста есть все данные, и во- 
.мальные, и сценические, что
бы стать везущим лириче
ским тенором труппы. Но 
е.от внут.ренней наполненн'О- 
сти образа пока ;не хватает.

Заслуживают добрых слов 
барито.ны А. Малов (Риго
летто, Эбн-Хакиа) и Н. Су
риков (Марсель, Роберт). С 
их пением и игрой' с®яза.ны 
ощутимые удач,и «Иолан
ты», «Риголетто», «Боге
мы». Они живут музыкой, 
судьбой своих героев.

У  А. Мал,ого хс!рошая се
редина, .интересные, хотя и 
не всегда ровно звучащие

верхи. Если певцу больше 
поработать над низким ре- 
пистрсм, то его, пожалуй, 
можно причислить и к став- 
1ЦИМ ныне большой редко
стью Д|рам,атически.м барито
нам. Придирчиво оценивая 
его Риголетто, где можно об
наружить и удачи, и просче
ты, хочу, однако, отметить 
его Эбн-Хакиа. Редко удает
ся услышать такое вы.рази- 
тельное исполнение моноло
га этого героя, как это бы
ло в челябинской «  Иоланте».

Н. Суриков вызвал сям- 
.патя,и своим свободно зву
чащим, светлым и сильным 
голосом — крепким лириче
ским баритоном. У  него 
звук, фраза не самоцель —  
они .всегда «работают на об
раз».

У  басов основная иарруз- 
.ка лежит на народном арти-' 
сте РСФСР А  Алексике 
(Сусанин, Рене). И вокально, 
.и сцвническ.и ему более 
близки лирические и л.ири- 
ко-ис,ихолсшчеокие момен
ты в хара.кте'ристике своих 
reipoeB. В «Иване Сусанине» 
он особенно удачно спел 
aipinrao «Ты  не кручинься, 
дитятко мое», , отдельные 
фратенты сцены Сусанина 
в лесу (проща.ние с семь
ей). Интересно трактует он 
театральную арию «Чуют 
правду», подчеркивая не 
столько ее ге1ро.ику или вы
зов смерти, содержащиеся в 
ней, сколько лирически 
глубокое раэмьпнление над 
жизнъ.ю, близящейся к .кон
цу, жизнью, из которой он 
достойно уходит. Спорно? 
Безусловно. Но в то же вре
мя именно такое прочтение 
арии свидетельствует о точ
ном расчете артиста, созна
ющего свою вС|Кально-сцеии- 
чесцую специфику., ово.и 
пр|истрастя.я. Амплуа «мо- 
|нуме.нтально -масштабного» 
"йса — не его aiMna.ya. И 
вот артист идет по пути ак
центировки лирических гра
ней образа. Так же и в 
Рене. К сожалению., в фи
нальном разделе арии Рене 
была одна во.калъная на
кладка. Но в целом арию, 
написанную для crpoMiHoro 
по диапазону двухоктавного 
1гол1соа, артист .исполиил 
убедительно.

Запомнился и другой бас 
— Ю. Трицецкий (Коллен в 
«Богеме», (Эпарафучиль в 
«Риголетто»). Отмечу его

очень нетрадиционного, хо
тя и спорного, Спарафучи- 
ля. У молодого артиста хо- 
.рошие вокальные данные, 
хотя пока он еще не полно
стью их умеет реализовать 
— в .пении иной раз ощути
мо оД|Нооб|разие, отсутствие 
нюансировки.

Пока речь в основном 
шла об исполнителях веду
щих ролей. Но несколько 
слов следует сказать и об 
исполнителях партий второ
го положения. Здесь В|Новь 
отметим серьезность отно
шения к своей задаче у 
А. Алексина. (Монтероне в 
«Риголетто»). Нельзя .не 
сказать и о другом басе — 
заслуженном арт|Исте
РСФСР В. Гриченко (Бе
нуа и Альциндор) в «Боге
ме» и Граф Чепрано в «Р и 
голетто»). Этот артист 
стоял у истоков рождения 
челябинской оперы, он 
участвовал в первых гастро
лях театра у  .нас в 1958 го
ду. Думается, что В. Гри
ченко — отличный пример 
для театральной молодежи. 
Сегодня он Иван Сусанин, 
а ,?aiBTpa — граф Чепрано. 
Артист де.лае.т то. что нуж
но театру. И де.лает оди.на- 
'кюво серь€.эно и в па|ртии, 
на которой держится спек- 
та.кл1ь, и в партии, которая 
состоит из двухптрех фраз.

К сожалению, список 
удач в маленьких ролях 
продолжить можно с тру
дом. Так, например, совер
шенно безл.ико ' прозв|учали 
в|се три маленькие женские 
партии в «Иоланте». А  иной 
раз исполнители позволяют 
cd6e даже «.прогова|ривать» 
их. Так бьшо в «Богеме» у 
А. Зверева (Шонар) и 
П. Солнцева (Парпиньоль). 
Представляется, что поста- 
«евщикам спектаклей нужна 
серьезная работа с боль
шинством исполнителей в.то- 
рых ролей,

В оперных спектаклях 
челябинцев есть то, чт.о ра
дует. и то, что огорчает. 
Гастроли продолжаются, и 
хочется верить. ч.то псслед- 
нето будет 'Меньше. Это в 
1ВОзиМОЖиостях наШ'ИХ гостей.

Ю. ЕЛЬЦОВ, 
доцент кафедры лите
ратуры, руководитель 
отделения истории му
зыки факультета обще
ственных Шрофессий 

ТГПИ.

'ho  слухам и достоверно Анонс

П О ГО Д А
.Сегодня — облачно, без 

существенных осадков, ве
тер северный, 5— 10 мет
ров в секунду, температура 
16— 21, в Томске 18— 20 
градусов тепла.

18— 19 .мая — перемен
ная облачность, .местами не
большие дожди, грозы, ве
тер юго-западный, 7— 12 
метров в секунду, темпера
тура- ночью 1— 6 , местам-и 
до 13, днем 19— 24, места
ми до 28 градусов тепла.

А в а р и я
Если верить слухам, которые распространялись в по- мерощенко на железной до- 

неДельник по городу, то при железнодорожной аварии на poire работает 35 лет и сей- 
56- м километре погибло около ста пассажиров, из почто- час, проверяя .колею, roiBO- 
вого вагона вылетели банковские пачки денег и взорвался рит, что такой крупной же- В.' М. Гладкова поделтся

В М У З Е Е -  
ПРАЗДНИК

Ежегодно 18 мая отмеча
ется Международный день 
музеев. Такое решение бы
ло принято в Москве на Ге
неральной конференции 
Международного совета му
зеев в 1977 году.

Областной художествен
ный м.узей в ожидании 
праздника подготови.-i ciie- 
цпазьную програм-му для 
своих постоянных посетите- 
,/ей и для тех, кто в раз
ряд таковых еще не вошел.

В этом году главным со
бытием празднования Дня 
музеев станет торжествен
ное открьпие персональной 
выставки одного из старей- 
ш1их томских художников 
в. М. Мизерова (1889— 
1954), которому 16 мая ис
полнилось 100  лет со дня 
рождения. На открытии бу
дут вьктупать приглашен
ные гости — ученики Ми
зерова. 'Вдова художника

своими воспоминаниями. 
Открытие состоится в 16.00.

А  начнется музейный 
праздник в 15.00 сеансом 
моментального портрета. В 
качестве .моделей мы при-

электровоз. Причем среди рассказывающих были оче- дезнодцрожной авар|Ии 
видцы, которые '«своими глазами видели...». Томске не было.

Сразу сообщаем, что ие пострадал ]ни одни человец. Причины 'расследует спе- 
железнодорожный состав был из пустых вагонов-углярок, циальная комиссиц, выводы 
локомотив не взрывался н не разлетелись по кустам специалистов будут опубли- 
банкноты. кованы в нашей газете.

—■ Движение восстановле- глашаем веше желающих7'а
Тринадцать вагонов, ото- Михайлович Скомюрощейко, но быстро, — рассказывает в .качестве художников вы

двинутых тоакторами от пу- — про.изошел сход. заместитёль 'начальни1ка ди- Ьтупят студенты архитек-
™ ПР»«Т ня fioKv Н нвепх Вагонное колесо црокати- станции Олег Дмитриевич турного факультета ТИСИ,

леящт на ооку и вверх головкам стальных Абрамов. — Теперь пред- а также свои силы попробу-
д|нищами, колесные пары «астылей, расплющив ях, стоит так же бьктро .заме- .ют воспитанники изостудии 
сверкают накатанными обо- и вильнуло на середину ко- .нить на новые рельсы , и Дворца пионеров и старей-
дами отдельно от этих уг- леи, расщепляя деревянные шпалы весь участок, где шей студии города — изо-
ЛЯ1РО.К, закатившись в кусты, шпалы глубоким рубцом. По- про.изошла авария. Готовые студии Дома ученых. Наши
.или глубоко В1резавш;ись в том .начали соскавиваггь ко- плети уложит специальный посетителя получат возмож-
землю. Авария произошла в леса других вагонов, дробя поезд. Заменена .бетонная ность познакомиться с вы-
16 час. 2 0  минут в воскре- шпалы и заваливаясь набок, .опора контакной сети, сбц-' ставкой ра^т  сегодняшних
■сенье, ьогда этот состав по- Для ликвидации аварии тая ваг0|Ном. В общей слож- воспитанников студии Дома
рожняка шел из Томска в были мобилизованы все до- носоги ночью и днем здесь ученых.
Тайгу. Скорость его была рожники, подошли два >ре- работало около 120 томски.х Для школьников состоят-
семьдесят .километров в час, мситно - воастановЯ|Тельных' яутейщиксв. И справились ся лекции о знаменитом рус-
.и |сейчас хорошо в.идея след поезда из Томска и Тайги, со всеми делами быстро. оком художнике _В. Сурико-
1Колеса, которое соскочи,ло К утру уже было открыто Э. СТОИЛОВ.
с рельса. ,движение, а днем по1цравили * * »

— Вот ^есь, на правой балласт под .новым.и рельса- НА СНИМКАХ: движе-
сторсне движения, — пока- ми и была разрешена око- иие открыто; дорожный ма- 
зьивает дорожный масте|р со рость в 25 километров. стер В. М. Скоморощенко. 
станции Томск-1 Васили.й Василий Михайлович Око- Фото Е. Лисицына.

ве и искусстве Дре^анего Ри
ма и Греции, а также 
традиционная встреча с ре
ставратором музея Н. П. 
Добрыниной.

Т. ЗАРЖЕЦКАЯ.
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Телевидение
СРЕДА, 17 мая 

ПЕРВАЯ (ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
Хоккей. Кубок лиги. Супер
финал. 2-й и 3-й периоды. 
9.55 — «История Аси Клячи
ной. которая любила, да не 
вышла замуж». Художествен
ный фильм. 11.30 — Новости. 
11.40 — «О чем поют дети 
Земли». 12.30 — «Вокруг све
та».

С 13.30 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости, 1.1.10 ■

«Музыкальная сокровищница». 
С. Прокофьев. 16.20 — Доку
ментальный фильм. 16.45 —
Концерт. 17,00 — «Детский 
час» (с уроком английского 
языка). 18.00 — Творчество 
народов .чира (Китай). 18.45 
«Сегодня в мире». 19.00 — 
«Агро». Тележурнал. 19.30 — 
Мультфильм. 19.40 — «Песня- 
89», 21.00 — «Время». 21.50 
КСтупенн». Художественно-пу
блицистическая программа. 
23.05 — «Сегодня в .чире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренпля гимнасти
ка. Я.1Л — Нп>мТ1п-популя.р-

ный фильм. 8.35, 9.35 — Фи
зика. 8-й класс. 9.05 — Не
мецкий язык. 1-й год обуче
ния. 10.05 — «Птицы-пере
смешники». Научно-популяр
ный фильм. 10.20 — «Наук и 
дел великих труженик». О 
В. Н. Татищеве. 11.05 — Не
мецкий язык. 2-й год обуче
ния. 11.35 — «Птицы и зве
ри под одной крышей». 12.05 
— «Район на севере». -11-я се
рия. 13.05 —Новости. 13.15 — 
Фильм-концерт.

С 13.45 до 18.20 — nepepi.iB.
ТОМСК

18.20 —- «Перестройка н
строито-льстве». (Повтор. . от

29 апреля). 19.00 — «День 
области». 19.15 — «Разреши'ге 
побеспокоить!..» Телевизион
ный сатирический журнал. 
19:40 — «Весна реорганиза
ций». Беседа начальника от
дела животноводства Томско
го района В. А. Шалимова. 
20.00 — «Госстрах предлагает, 
рекомендует...» 20.15 — «Ос
тановись. мгновенье, ты — 
прекрасно». К Международно
му дйю музеев. 20.45 — «Спо
койной ночи, малыши!»

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.50 — 

«Райогг на сенере». 12-я и 13-я 
серии.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

17.05 — Новости. 17.15 — 
«Район на севере». 12-я и 13-я 
серии. , 19.05 — «Из наших 
фондов». Концерт молодежно
го симфонического о,ркестра 
консерватории Пекина. 20.00
— «Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — Киножурнал. 20.25 — 
Документальный фильм. 20.45
— Велогонка Мира. Передача 
из ГДР.

Зам. редактора 
Ю. И. ГРИШАЕВ.

Театр
ДРАМЫ

18 мая. «Спартак» — 19.

м у з ы к а л ь н о й
КОМЕДИИ

18 мая в помещении театра 
юного зрителя — «Три Ива
на» — 10, 12. «Дон Жуан в 
Сввнльв» — 19.

Дворец зрелищ 
и спорта

ВИДЕОТЕКА
17 мая. «Дочь мастера Кун

фу» — 19. 21.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
18 мая. «Роковая ошибка»

— 9. 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-50. «Магия чарная и 
белая» — 10-50.

имени М. ГОРЬКОГО
18 мая. «Роковая ошибка»

— 8-35. 10-30, 12-25, 14-20.
16-15, 18-10, 20-05. 22. «Роман 
с камнем»— 8-35, 10-30, 12-25, 
14-20, 16-15, 18-10, 20-05, 22.
«Меня зовут Арлекино» (две 
серии) — 16, 18-30, 21. «Чер
ный квадрат»— 9, 10-20, 11-30. 
12-40, 13-50, 15.

«ОКТЯБРЬ»
18 мая. «Роман с камнем»—

9. 11, 13. 15. 17. 19. 21. «При- 
ятель бога» — 10, 11-50, 13-50, 
18, 17-50, 19-50, 21-40. 

«ПИОНЕР»
18 мая. «Приключения Спа

са и Нели» — 9, 10-40, 12-20. 
«Чучело» . (две серии) — 14. 
«Трагедия в стиле рок» (две 
серии) — 17. 20-20.

имени И. ЧЕРНЫХ 
18 мая. «Френч канкан» — 

9, 11, 13, 15. 17. 19, 21. 
«СИБИРЯК»

18 мая. «Пираты Тихого оке
ана» (две серии) — 9-20. «Вам 
что, наша власть не нравит
ся?!» — 12-40, 14-20, 16, 17-40, 
19-20, 21. ;

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУЙ»! и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
17 мая. «Фантастическая ис

тория» — 11, 15. «Дама 
пугаем» — 17. 19, 21.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская,
18 мая. Мультсборник 

из Простонвашино»
Из собраний ■

с  П О -

135)
«Трое
10-20.

Гос-фильмов
фильмофонда СССР. *'*'*f®*'l* 
(фильм 1-й)— 12. 15-20, 10-^9’ 
(фильм 2-й) — 13-40. 17, 20-20.

СТА

ЛО

«ЛО-

17 мая
ц е н т р а л ь н ы й  

ДИОН «т р у д ».
Первенство СССР 

футболу
«ТОМЬ» (Томок) — 

КОМОТИВ» (Чита).
Начало — в 19 часов.
Состоится тираж спор- 

тйв|но-веще1ВОЙ лотереи. 
'Разыгрывается автомобиль 
«ВАЗ-21063».

■Продажа билетов — в 
кассах стадиона «Труд» с 
12 до 20  часов.

Дом пионеров Октябрь
ского района приглашает
родителей 17 мая в 18 на
сев 'В ДК «Авапгард» НА  
ТВОРЧЕСКИЙ ОТЧЕТ
ДЕТСКИХ КОЛЛЕКТИ-

ОВ._________________ _ _ _ _ _
Среднее ирофессиоиалъ- 

iHd-техиическое училище 
№  13 приглашает выпускни- 
,KO!B училища разных лет на 
вечер встречи, который со- 
стсится 26 мая, в 19 часов 
по адресу: ул. И. Черных,
101.______________________ _

Кооператив «Интермо
дуль» приглашает специа
листов по изготовлению ку
старно-художественных про
изведений, oyBeiHHpoB и иг
рушек для работы на экс
порт. Оплата по соглаше- 
■нию с предложением им
портных товаров. Телефон 
2-33-45, в не|раб|0чее время 
— 1-43-80.____________ ___

Омскому академическому 
театру драмы на период 
гастролей с 1 июня по 28 
нюня требуются квартиры.
Оправки по телефону 
2-31-19._______________________

18 мая в Малом концерт
ном ёале Томской област
ной филармонии состоится 

ОТЧЕТНЫЙ КОНЦЕРТ
Томского областного му

зыкального училища.
Начало концерта— в 19 

часов.
Вход свободный.

(ВНИМАНИЮ ПОДПИС
ЧИКОВ!

Книжный магазин под
писных изданий «Томск» 
просит выкупить следу
ющие тома подписных из
даний;

Бадигин, том 2-й; 
Библиотека молодой 

семьи, книга 18-я;
Достоевский, том 3-й; 
Ефремов, том 5-й, книга 

1-я;
Коптяева, том 6 -й; 
Нурпеисов, том 2-й; 
Олдингтон. том 3-й; 
Пикуль, том 4-й (пога

шение):
С)ка31ни народов мира, 

том 3-й;
Соловьев, книга 3-я; 
Украинский соведский 

'."(щикло'педичйский словарь, 
том 1-й.

■Справки по тел. 4-84-92,

Томская областная филармония 
Большой концертный зал

22— 25 мая

Московское экспериментальное творческое объедине
ние «Версия»

«ИНТЕРДЕВОЧКА»
В. Кунин

Художественный руководитель — Р. Чернов.
Начало: 22— 24-го — в 19 час., 25-го — в 18 час. 30 

мин., 21 час. Оправки по тел. 2-53-54, 2-59-56.

20  мая
ц е н т р а л ь н ы й  с т а д и о н  « т р у д »
Первенство СССР по футболу
«ТОМЬ» (Томск) — «Селенга» (Улан-Удэ)
Начал10 — в 19 часов.
СО1ОТ0.ИТСЯ тираж спортиинОнвещевой лотереи.
Продажа билетов — с 17 мая в кассах стадиона 

«Труд», с 12 до 20 !ча'С0 в.

с б е р е г а т е л ь н ы й  б а н к  СССР ПРЕДЛАГАЕТ
Впервые в Томске в январе 1990 года состоится ти

раж по специальным автомобильным выигрышным вкла
дам. В случае удачи вы можете стать счастливым обла
дателем автомобиля^ «Запорожец» модели 968М (или 
суммы 4.300 рублей). Бероятность выигрыша очень вы
сока!

Для участия в тираже вам необходимо 0;ткрыть счет 
до 1 июля 1989 года в любом отделении Сберегательно
го банка (ЗССР Томской области по автомобильному вы
игрышному вкладу на су.льму 2.150 рублей сроком на 6 
месяцев (с 1 июля 1989 года до 1 января 19!Э0 года). 
Количество выигрышей •— 1 автомобиль (или 4.300 руб.) 
на 2 0 0  счетов, атакже'!дин дополяиггелыный вышфьцы, ес-' 
ли количество счетов более 100, но менее 200. Подроб
ности открытия очет':в по автом^обильным выигрышным 
вкладам можно узн-а̂ ть в любом отделении Сбербанка 
(ЗСОР Томской об .асти.

Для 'Проведения тиража испол.ко'М областного Совета 
народных депутатов создает комиссию. Вы можете 
участвовать в розыгрьцпе тиража лично, т. к. o!i будет 
прозо.дкться открыто, сразу по всем номерам счетов. О 
месте и времени проведения тиража будет сообщено до- 
■полн1ительно в печати и по радио.

Спешите принять участие — удача может улыбнуться 
любому из нас!

НИИ онкологии Томского научного центра АМН  
СССР ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на замещение вакант
ной должности ученого секретаря (кандцдата наук, 
1 чел.), в лабораторию овкоиммунологии — младшего 
научного сотрудника (1  чел.), в отдел планир|Ования и 
координации научных исследований по онкологии ‘ — 
младшего научного сотрудника (1  чел.), в отдел экспе
риментальных биологических моделей — старшего на
учного сотрудника (кандидата наук, 1 чел.), младших на
учных сотрудников (3  чел.).

Срок подачи докумвктов на конкурс— две недели со 
дня ооубликования объявления в газете.

Документы направлять по адресу; г. Томск, пер. Коо
перативный. 5, ученому секретарю.

№ У Л О У С П »О Й С Г В А

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
На то м ск и й  УЧАСТОК КЕМЕРОВСКОГО МОН

ТАЖНОГО УПРАВЛЕНИЯ ТРЕСТА «ВОСТОКХИМ- 
ЗАЩ ИТА»; футеровщнковукнслотоупорщиков, учеников 
футеровщиков-кислотоупорщиков. Огипендия — 76—
120 руб., управление перешло на арендный подряд. Ра- 
|б|отни1ки имеют льготный стаж. Ведется строительство 
жилья. Доставка на работу и с работы — служебным 
транспортом.

В АВТООБЪЕДИНЕНИБ «ТОМСКСТРОИТРАНС»; в
АТП-1, 2, 3, располо1Женные в разных районах горо- 
Да,—-водителей всех категорий, токарей, слесарей по 
оборудованию, по ремонту двигателей, автослесарей, ин- 
струментальщика-кладовщика, мастеров.

Доставка на работу—служебным транспортом, имеют
ся свой профила,кторий, стоматологический и зубопро
тезный кабинеты, сауны.

В ОТДЕЛ СОЦИАЛЬНОГО ОБЕСПЕЧЕНИЯ; старше- 
го экономиста, инженера по технадзору, имеющего 
строительную специальность, машинистку.

В томский ОРС НОД-1 КЕМЕРОВСКОЙ ЖЕЛЕЗ- 
НОИ ДОРОГИ: машиниста по ремонту холодильных ус
тановок, продавцов продовольственных товаров, прием
щицу стеклопосуды, мойщиц посуды, кухонных рабочих, 
уборщиц обеденного зала. Работники пользуются льгота
ми желез1нодорожнопо транспорта (бесплатный проезд на 
поезде один раз в год, бесплатный уголь).

В СРЕДНЕЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХНИЧЕ- 
СКОЕ УЧИЛИЩЕ № 1 — мастеров производственного 
обучения (токарей, слесарей, электромонтеров).

Справки по тел. 4-43-96, 2-36-12, 2-58-94.

ВО ВНОВЬ СОЗДАННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ ГО
СТИНИЧНОГО х о з я й с т в а  «ТОМСК»: главного ин
женера, заместителя главного бухгалтера, секретаря-ма- 
шннистку. Оплата труда — повременно-премиальная.

СТРОИТЕЛЬНО-МОНТАЖНОЕ УПРАВЛЕНИЕ  
ОБЪЕДИНЕНИЯ «ТОМСКАВТОТРАНС»: автокранов
щиков, »|ашинистов башенного крана, каменщиков, плот- 
ников-бетонщиков, отделочников, прорабов, мастеров.

За направлениями обращаться в центр по трудоустрой- 
с т^ , переобучению и ^профориентации населения: 
г. Томок, пер. Нахановича, 5. Филиалы: ул. Пушкина, 71; 
ул. Бердская, 18.

Томский НИИ вакцин и 
сывороток НПО «Вирион» с 
глубоким прискорбием из
вещает о скоропостижной 
смерти доктора биологиче
ских наук, ветерана труда 

ЕРОФЕЕВА
Валентина Сергеевича

и выражает искреннее со
болезнование родным и 
близким покойного.

Коллектив учителей р уча
щихся школы №14 выража
ет глубокое соболезнование 
учительнице Т. И. Познаха- 
ревой в связи со смертью 
матери

ПОЗНАХАРЕВОЯ 
Нины Степановны.

Коллектив НИИ высоких 
напряжений при ТПИ вы
ражает глубокое соболез
нование сотруднице инсти
тута Г. Л. Григорьевой в 
связи со смертью матери 

ГРИГОРЬЕВОЙ 
Клавдии ПетроАны.

Коллективы комитета по 
телевидению и радиовеща- 
'Нию Томского облисполко
ма и радиотелецентра выра
жают соболезно^вание на
чальнику участка энергети
ки и слецоевещения А. М. 
Секунову в связи со смер
тью сына

СЕКУНОВА 
Олега Анатольевича.

V

Н А Ш  АДР>ЕС
И ТЕЛЕХРОНЫ

Приемная 
1-44-35

редактора —

Заместители редактора — 
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь — 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-68, 1-28-42

Отдол пропаганды —
106-31,

'Отдел промышленности —
1 -46-66, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и строи
тельства — 1-36-44 
Агропромышленный отдел — 
1-43-75, 1-44-60.
Отдел науки н учебных 
заведений — Г
1-33^8, 1-48-85

, Отдел йнформацин и 
нультуры — 1-45-81, 1-43-32, 
1-26-80, 1-48-85.
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
От(^Лбфотоиллюстраций —’
Собственный корреспондент в 
Колпашеве — 36-55

Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66.
Отдел объявлений 
1-06-62
бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса — 1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90
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